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Как уже сообщалось, в Москве, в 
Большом Кремлевском дворце, работает 
шестая сессия Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва. Она открылась 
совместным заседанием Совета Союза и 
Совета Национальностей.

Аплодисментами встретили депутаты 
и гости товарищей Горбачева М. С., 
Алиева Г. А., Воротникова В. И., Гро
мыко А. А., Зайкова Л. Кунаева 
Д. А., Лигачева Е. К., Рыжкова Н. И., 
Соломеицева М. С., Чебрикова В. М., 
Шеварднадзе Э. А., Щербицкого В. В., 
Демцчева П. Н., Долгих В. И., Ельцина 
Б. Н., Слюнькова Н. Н„ Соколова С. Л., 
Соловьева Ю. Ф., Талызина Н. В., Би
рюкову А. П., Добрынина А. Ф., Медве. 
дева В. А., Никонова В. П., Разумовско
го Г. (П., Капитонова И. В.

Заседание открыл Председатель Сове
та Национальностей Верховного Совета 
СССР А. Э. Восс.

После утверждения повестки дня де
путаты переходят к рассмотрению пер
вого вопроса. Слово для доклада о Го
сударственном плане экономического и 
социального развития СССР на 1987 год 
и о ходе выполнения плана в 1986 году 
предоставляется первому заместителю 
Председателя Совета Министров СССР, 
председателю Госплана СССР депутату 
Талызину Н. В.

С докладом о Государственном бюд
жете СССР на 1987 год и об исполнении 
бюджета за 1985 год выступил министр 
финансов СССР депутат Гостев В, И.

Вчера сессия продолжала работу.

К финишу года -  без отстающих
Как д о с т и ч ь  э т о г о ?  Как п р е о д о л е т ь  у п у щ е н н о е ?

Эти вопросы были в центре внимания в ходе единого политдня
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Меньше полутора месяцев осталось до 
конца первото года двенадцатой пятилетки. 
Время, когда необходимо мобилизовать все 
силы для выполнения планов года, прнве- 
стн в действие не использованные еще ре
сурсы. В этот момент чрезвычайно свое
временной стала тема очередного единого 
политдня —  «Не выполнять план, иметь 
отстающие коллективы, цехи, бригады —

значит упускать время, тормозить ускоре
ние и перестройку».

Более шести тысяч политинформаторов 
обкома, горкомов, райкомов партии побы
вали в минувший четверг в трудовых кол
лективах области, выступили с рассказом 
об итогах работы за десять месяцев. В 
проведении единого политдня приняли 
участие члены бюро областного, городских 
и районных комитетов КПСС. Как всегда.

пришли в трудовые коллективы и коррес
понденты «Красного знамени». Нас инте
ресовало прежде всего то, как формирует
ся коллективная ответственность за судь
бу годовых планов, как происходит пере
стройка в сознании людей, ведется поиск 
«гена отставания» и предлагаются кон
кретные меры. Обо всем этом рассказыва
ется в нашем репортаже с единого по
литдня.

ОБЬЕЦННЕНИЕ «КОНТУГ». ЦЕХ 15
Этот цех в объедвнении «Контур» завершает произ

водство устройств ЧПУ. Отсюда и его значение: как сра
ботает этот цех — столько устройств и поступит потреби
телю. Яо, с другой стороны, нет такого участка в объеди
нении, чей перебой или производственная лихорадка не 
сказались бы на пятнадцатом. Ов, образно говоря, ие 
только втлгивает в себя матернальные элементы буду
щих вычислительных устройств, он аккумулирует, фото
графирует, отображает через них производственный ритм 
всего предприятия.

Цех лихорадит уже не 
первый месяц. После перво
го квартала (о котором 
здесь вспоминают, как о «зо
лотом» веке, когда работа
лось ритмично, работалось 
хорошо) наступил сбой. А 
октябрьский план выполнен 
всего на 83 процента, снизит 
лись объемы производства.

Как отразилось понимание 
ситуации работниками цеха 
в ходе единого политдня? 
Можно ли, исходя из этого 
понимания, нащупать узел, 
ген отставания, чтобы, раз
рубив этот узел, воздействуя 
на этот ген, прервать отста
вание, становящееся из ме
сяца в месяц уже наследст
венным признаком цеха? 
Вот отдельные мнения:

В. 8. ДЕМИРОВ, настрой
щик: — Разве может пред
приятие бесконечно нара
щивать производство высо
кими темпами? Заданные 
планом темпы роста не обос
нованы.

К. В. ГАРАЦ, бригадир:
— См.ежники отвлекались 
на сельхозработы, не обеспе
чили комплектацию. Наша 
бригада с начала октября на 
сборке почтя ее работала, 
зато с 13-го цо 26-е пришлось 
работать без выходных, ио 
отставание осталось.

А. В. БОРЦОВ, бригадир:
— В  октябре главный кон
вейер работал в конвейерном 
ре>ч<име всего четыре дня. 
Никто не знает, как обеспе

чен конвейер в начале меся
ца, производственно-диспет
черский отдел узнает об этом 
от нас, рабочих. Штурмов
щина становится постоян
ной. Руководители убежда
ют нас задерживаться, удли
нять день, работать без  вы
ходных, а надо подтягивать 
смежник<ж. В общем, рыба 
портится с головы...

О. И. ОКИШЕВА, настрой
щица:—Пора сократить чи
сло посредников в решении 
вопросов. Отдельные руко
водители. объединения боятся 
брать ответственность на се
бя, подстраховываются не
нужными подписями...

А. А. ВОРОТНИКОВ, на
чальник АСУТП: — Очень 
низкое качество у комплек
тующих, поступающих от 
смежников из других горо
дов. Надо развивать коопе
рацию внутри Томска, у нас 
тут есть резервы.

А. С. ШАРАЕВ, старший 
мастер: — Уповать на созна
тельность, ничего яе меняя в 
организации производства,
— все равно что строить дом 
иа песке. У  нас хромают 
подготовка пронзводстаа, ма
териальное обеспездние...

А. В. БОРЦОВ, бригадир:
— Яе согласен, что бригадам- 
смежиикам надо устанавли
вать связь друг с дрзпгом. А  
зачем тогда начальство? Не
допоставили детали на сбор
ку — вина управленческого 
аппарата, плохо работает. 
Нет к тому же порядка в

оплате труда: работаем бри
гадой, а премии начисляют
ся ияднвидуально, нормы 
пересматриваются иеобосво- 
ванно.

В. А. ФИЛИНОВ, началь
ник цеха: — Конечно, вли
яет плохое согласование 
плавов производственно- 
диспетчерским <1гделом. 
Только есть и внутренние 
проблемы. В цехе много ин
женеров, но их влияние иа 
производство недостаточно, 
много высококвалифициро
ванных специалистов-иа- 
стройщиков, а без брака не 
умеем работать.

Конечна, и скоротечность 
политдня, и многочислен
ность аудитории, может 
быть, создавали не совсем 
подходящую обстановку для 
углубленного анализа при
чин отставания, но позиции

проявились определенно. И 
критика плана... И критика 
смежников... И обоснованные 
претензии к руководите
лям... И такая позиция; при 
чем здесь я, если есть на
чальство... И ссылки на 
сельхозработы... И стремле
ние св^ти работу к количе
ству часюв, а не к количест
ву дел... И атмосфера, когда 
дельные, толковые предло
жения рабочих не слышатся, 
не реализуются. Их участие 
в управлении производством 
не сложилось. Это все бы. 
лое, привычное, оттуда, от 
доперестройки. А что же пе
рестройка?

Перестройку еще надо су
меть сделать самим, внугри 
цеха и на предприятии. На
до найти в себе необходи
мое напряжение сил, мысли, 
характера, если угодно, и 
стыда за плохую работу. 
Ведь недалеко время, когда 
станет стыдно вслух даже 
высказать подозрение (так 
был сформулирован один из 
вопросов) —  не добиваются 
ли доярки повышения надо

ев, «о котором читаем в га
зетах», за счет... снижения 
жирности молока. Ведь, что
бы заподозрить в этом дру
гого, тем более далекую от 
«Контура» доярку, надо 
вначале допустить, возмож
ность самому работать абы 
как, сбыть собственное изде
лие, чего-то в нем не допаяв, 
не докрутив все гайки.

Единый политдень —  
только эпизод. Он только 
высвечивает какие-то дета
ли работы. К примеру, та
кую: и после октябрьского 
отставания 13 ноября суточ
ное задание было выполне
но на 15 процентов. Не
ритмичность, этот узел, 
ключ, ген отставания пят
надцатого цеха пока сохра
няются. Пока это обстоятель
ство выше людей. . А пере- ■ 
стройка —  это когда люди 
становятся выше обстоя
тельств. Причем люди —  это 
-не ,то.чько пятнадцатый цех. 
Это и партком, и руководство 
объединения.

А. БОРИСОВ.

А. А. Воротников

Мнение политинс|)орматоров. Аргат-Юльский леспромхоз

8АД0 ПЛЮС ДВЕ ТЫСЯЧИ
Аргат-Юльский леспромхоз — в отстающих? Для мно

гих первомайских хозяйственников факт стал неожидан
ным. Отчего коллектив, в целом стабильно работавший 
многие годы, теперь потерял «дыхание»?

Сбой дал показатель реа
лизации продукции. Спра
ведливости ради отметим, 
что с начала года предприя
тие накопило недюжинный 
производственный потенци
ал по в<;ем фазам лесозаго
товительных работ. Скажем, 
вывезено леса за десять ме
сящее 250 тысяч кубометров 
при плане 235 тысяч, вы
полнены задания по трелев

ке, разделке, вьшуску круг
лых материалов. Однако 
результат по 1>еали8ации 
продукции оказался ниже 
запланированного. Вместо 
5,44 миллиона рублей аргат- 
юльцы выручили за сбыт 
древесины 5,36 миллиона.

При подготовке к единому 
полигдню, в беседах с рабо
чими и специалистами выя
вились корни экономическо

го парадокса. Проглядели 
товарность. Нерационально 
ведется раскряжевка, не по- 
за^тились в полной мере 
руководители леспромхоза о 
производстве «ходовых» сор
тиментов. Поэтому и вы
нуждены поставлять часть 
продукции не за 36 рублей 
кубометр, как доведено, а 
за 28.

«Малы технические воз
можности», «некуда склады
вать», '«проблема с тран
спортировкой» —  так пыта
лись опршдать ситуацию 
директор 'И. П. Тарабрин,

В. А. Филинов

некотррые местные инжене
ры. Это не аргументы. За
готовленный лес должен 
быть разделан и реализо
ван с максимальной выго
дой для государства. Надо 
не только указывать на пе
рекосы в планировании (в 
конце года-то!) да взывать 
о помощи... (На то и инже
нерная служба, чтобы изыс
кивать упомянутые возмож
ности. На то и развернули 
перестройку, чтобы решать 
экономические задачи быст
ро, нестандартно, эффектив
но.

У предприятия имеются 
резервы, чтобы восполнить 
отставание. В этом убедила 
встреча с вахтовым коллек
тивом, возглавляемым И. Н. 
Кропачевым. Создан 6а 
Аленке запас хлыстов, под
готовлены дороги. Требуется

А. С. Шараев ^

усилить разделку. В ноябре 
здесь можно сдать в спл^в
5— 6 тысяч кубометров хвой
ника. В целом же по лес
промхозу долг удастся пе
рекрыть, если раскряжевать 
не 15 тысяч кубометров, а 
на 2 тысячи больше. Такая 
оперативная цель и постав
лена перед аргатюльцами. 
Конечно, с условием актив
нее повышать качество сор
тиментов.

В ходе единого политдня 
от рабочих поступил ряд 
предложений. Сейчас реша
ются вопросы о завозе на 
вахту зимнего топлива, до
ставке сюда дополнитель
ного челюстного погрузчика, 
закрепления за вахтовым 
коллективом постоянного 
медработника.

Л. КОРЗУН, 
председатель Первомай

ского райисполкома.

АСИНОВСКИЙ РАЙОН. БОЛЬШЕДОРОХОВСКАЯ ФЕРМА СОВХОЗА им. В. И. ЛЕНИНА
Оказывается, можно, работая не хуже прежнего, оказаться 

в числе отстающих. Другие ушли далеко вперед, а ты остался 
там же, где и был год назад

За 10 месяцев продуктив
ность коров на Большедоро- 
ховской ферме совхоза име
ни Ленина составила 2.376 
килограммов —  это на пят
надцать килограммов боль
ше прошлогоднего результа
та.̂  89 процентов молока хо
зяйство реализовало первым 
сортом. Вроде бы показатели 
неплохие, по крайней мере, 
совсем недавно они бы счи
тались такими. Но давайте 
их сравним со среднерайон
ными. За январь —  октябрь 
на фермах Асиновского рай

она в среднем от коровы 
получили 2.582 килограмма 
молока. Прибавка составила 
286 килограммов. Свыше 90 
процентов продукции сдано 
первым сортом. Район уже 
выполнил годовой план реа
лизации молока. Совхоз же 
имени Ленина сделал лишь 
87 процентов плана десяти 
месяцев. Под угрозой срыва 
и годовое задание. Для его 
выполнения хозяйству пред
стоит продать еще 170 тонн 
молока. Это малореально.

Обычно животноводы объ

ясняют свои неудачи тем, 
что для их работы не созда
ны нормальные условия. На 
Большедороховской ферме 
на это сослаться нельзя. 
Производственные помеще
ния здесь оснащены совре
менными средствами меха
низации. Есть молокопровод, 
кормоцех, раздача кормов 
мо1бильнад, механизировано 
навозоудаление. Отличные 
бытовки, на ферме работают 
магазин, столовая, буфет. 
Тегульдетские или парабель- 
ские доярки могут только

.мечтать о таких условиях. 
Однако они сейчас работа
ют с ускорением, а у их 
)15ольш'едороховских коллег 
не чувствуется серьезного 
намерения переломить ход 
зимовки, преодолеть застой.

Именно об этом говорила 
животноводам Большедоро
ховской фермы заместитель 
председателя Асиновского 
горисполкома Г. П. Сафроно
ва. Доярки Л. М. Таминова и 
3. А. Руденко Объяснили, в 
чем дело. Редко появляются 
на ферме главный зоотех
ник В. Т. Филь и директор 
хозяйства С. Н. Мельник. Со
вершенно ■ запущен зоотех
нический учет. В конце лет
не-пастбищного периода спе
циалисты РАНО проверяли

учет на ферме и по докумен
там даже не могли точно ус
тановить количество коров. 
Не̂  проводились контрюльные 
дойки. А раз не было наблю
дения за движением стада, 
то и ухудшилось его воспро
изводство.

Немало упреков было вы
сказано ветврачам. Некото
рые специалисты"' даже не 
знают, какие животжые' здо
ровые, а каким необходимо 
лечение. Долгое время на 
ферме не работал кормо
цех, его запустили только в 
конце октября, потому что 
вовремя не позаботились о 
ремонте.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
Аоиновский район.

О Государственном плане 
экономического и социального 

развития СССР на 1987 год и о ходе 
выполнения Государственного плана 
экономического и социального 

развития СССР в 1986 году
Доклад первого заместителя Председателя Сокта 
Министров СССР, председателя Госплана СССР 

д е п у т а т а  Н.  В .  Т а л ы з и н а
Сессия Верховного Совета 

СССР проходит в знамена
тельное время. Процесс все
сторонней перестройки на
шего общества, начатый на 
основе решений апрельско
го (1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС, программных уста
новок XXVII съезда КПСС, 
набирает силу, приобретает 
все больший размах 
и глубину. Выработанный 
партией курс на ускорение • 
социально - экономического 
развития, на качественные 
перемены в жизни совет
ских людей одобряется и 
поддерживается’ нашим на
родом, как выражение его 
единодушной воли.

Активная внешняя поли
тика, крупнейшие внешне- 
политлческие инициативы 
Советского Союза по угфо- 
чению мира и всеобщей 
'безопасности, прекращению 
гонки вооружений, запре
щению и ликвидации ядер- 
ного и космического оружия 
близки и понятны народам 
мира. Они отвечают их 
жизненным интересам, а 
потому полностью поддер
живаются в нашей стране, 
странах социалистического 
содружества, во многих 
других государствах, под
держиваются всем прогрес
сивным человечеством;

Итоги выполнения плана 
за 10 месяцев 1986 года до
казывают, что в результате 
трудовых усилий советских 
людей, большой организа
торской работы партии ус
корение социально - эконо
мического развития получа
ет свое воплощение. Достиг
нуты высокие темпы прак
тически во всех отраслях 
народного хозяйства. Полу
чен самый высокий в 80-е 
'ГОДЫ рост национального 
дохода и промышленного 
производства.

|Произведенны{й нацио
нальный доход увеличился 
на 4,3 процента, объем про
мышленного производства 
—  на 5,1 процента. Тем са
мым экономика уже в пер
вом году пятилетки по важ
нейшим направлениям вы
ходит на уровень среднего
довых заданий пятилетнего 
плана.

Машинос'гроение, химиче
ская и нефтехимическая 
промышленность, то есть 
отрасли, определяющие на
учно-технический прогресс 
в народном хозяйстве, в 
своем развитии значитель
но опережают промышлен
ность в целом. Расширяется 
выпуск самой современной 
техники. Улучшилась : рабо
та базовых отраслей инду
стрии —  металлургии, уго
льной, нефтяной промыш
ленности. Выполняются за
дания по перевозке грузов 
всеми видами транспорта.

В агропромышленн!'ом 
комплексе увеличились про
изводство и государствен
ные закупки зерна, карто
феля, овощей, фруктов, 
'Продукции животноводства.

Возросли темпы капиталь- 
нрго строительства. Ускоря
ется реконструкция и тех
ническое перевооружение 
действующего производства. 
На эти цели направлено 
средств почти на 25 процен
тов больше, чем в прошлом 
году.

Производительность труда 
в промышленности выросла 
на 4,8 процента при годо
вом задании 4,1 процента. 
За счет роста производи
тельности труда получено 
95 процентов прироста про
дукции.

Доклад публикуется с сокра
щениями.

Осуществляются меро
приятия по повышению 
благосостояния народа. Зна
чительно увеличились мас
штабы жилищного и соци
ально - культурного' строи
тельства.

Свой вклад в развитие 
народного хозяйства страны 
вносят все союзные респуб
лики.

Вместе с тем в ряде от
раслей, во многих трудовых 
коллективах , переход к но
вому осуществляется мед
ленно, качественный пере
лом здесь пока не наступил. 
«Несомненно, —  отметил 
на встрече с партийным ак
тивом Краснодарского края 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, —  
нарастает процесс пере
стройки, творческий поиск 
людей. Энергичнее действу
ют все звенья и эшелоны. 
Но, товарищи, до настояще- 
го разворота, который нам 
нужен, чтобы достичь стра
тегических целей, постав
ленных XXVII съездом пар
тии, еще далеко».

Обеспечивая высокие те.м- 
пы на основе использования 
имеющихся резервов, улуч
шения деятельности всех 
звеньев народного хозяйст
ва, усиления роли трудовых 
коллективов, необходимо 
решительнее осуществлять 
перестройку, все 'больше 
включать в действие долго
временные стратегические 
факторы экономического 
роста. Речь идет об ускоре
нии научно - технического 
прогресса, улучшении струк
туры производства, повыше
нии качества продукции, ре- 
сурсос)эереж€нии, активиза
ции социальной политики.

Говоря об 'Особенностях 
плана на 1987 год в новых 
условиях хозяйствования, 
депутат отметил, что пред
ставленный Советом Мини
стров СССР Государствен
ный план экономического и 
социального развития СССР 
разработан в соответствии с 
решениями ХХуп съезда 
КПСС, апрельского (1985 г.) и 
июньского (1986 г.) Пленумов 
ЦК КПСС, исходя из заданий 
пятилетнего плана на 1986 
— 1990 годы, предложений 
Советов Министров союзных 
республик, министерств и 
ведомств СССР.

Политбюро ЦК КПСС на 
заседании 30 октября рас
смотрело проект плана на 
1987 год и в основном его 
одобрило. Отмечено, что 
главное внимание в нем 
уделено закреплению и раз
витию достигнутых в теку
щем году позитивных сдви
гов в экономике, более пол
ному приведению в дейст
вие долговременных факто
ров роста общественного 
производства. Он отвечает 
курсу XXVII съезда КПСС 
на ускорение социально- 
экономического прогресса 
нашего общества, соответст
вует заданиям двенадцатой 
пятилетки. Важным его до
стоинством является преду- 
'(M'dlTpeHHoe осуществление 
комплекса социальных ме
роприятий, охватывающих 
все стороны жизни совет
ских людей.

Предстоящий год Йудет 
иметь важнейшее значение 
в развитии народного хозяй- 
icraa, выполнении пятияет- 
него плана в целом. Это —  
год широкого применения 
новых методов социалисти
ческого хозяйствования. В 
новых условиях будут рабо
тать вся индустрия, .агро

промышленный комплекс,
' транспорт, связь, бытовое об

служивание. Начата пере
стройка хозяйственного ме
ханизма в строительстве и 
в сфере внешнеэкономиче
ской деятельности.

Продолжится совершенст
вование хозяйственного ме
ханизма. На условия полно
го хозяйственного расчета, 
самофинансирования и са- 
■моокупаемости переводятся 
пять промышленных союз
ных министерств, ряд круп
ных объединений и пред
приятий других министерств, 
а также Минморфлот СССР 
и торговля.

В соответствии с требова
ниями нового хозяйственно
го механизма в основу пла
на положены долговремен
ные стабильные экономиче
ские нормативы, тесно увя
зывающие средства на раз
витие объединений и пред
приятий и материальное 
стимулирование с конечны
ми результатами их хозяй
ственной деятельности. Ус
пешно работающие коллек
тивы получат большие воз
можности для технического 
перевооружения и реконст
рукции действующего про
изводства, материального 
поощрения работников, ре
шения социальных вопро
сов. Долговременные ста
бильные экономические 
нормативы становятся од
ним из важнейших рычагов 
централизованного планово
го ' руководства и реализа
ции социально - экономи
ческой политики.

Исходя из линии партии 
и правительства на последо
вательное расширение са
мостоятельности объедине
ний и предприятий, боль
шое количество ранее  ̂ди
рективно утверждаемых в 
плане показателей передано. 
для планирования мини
стерствам и ведомствам, со
юзным республикам ,;ли не
посредственно объединениям 
и предприятиям. В Государ
ственном плане сохранены 
важнейшие показатели, ли
миты и нормативы, обеспе
чивающие действенное цен
трализованное руководст
во экономикой страны.

Сделан существенный шаг 
в преодолении «валового» 
подхода как в планирова
нии, так и в оценке деятель
ности объединений и пред
приятий. С 1987 года в про
мышленности в качестве ос
новного показателя будет 
100-процентное выполнение 
договорных обязательств. 
Выполнение договоров ста
новится одним из важней
ших оценочных покгизате- 
леп также в капита;льном 
строительстве и других от
раслях народного хозяйст
ва. И это понятно. Полное 
выполнение договоров —  
основа материальной сба- 
лансщюванности экономики, 
стабильности и ритмично
сти работы народного хо
зяйства.

Большое внимание уделе
но устранению так называ
емого «затратного» подхода 
в работе. Этому будет спо- 
сс1 ствовать переход на 
нормативный метод распре
деления прибыли между го
сударством и предприятия
ми, превращение ее в реша
ющий источник социально
го и производственного раз
вития коллективов.

Преодолен также подход 
к планированию от «достиг
нутого». Темпы хюста иа 
1987 год установлены, исхо
дя из заданий пятилетки, 
на основе плана 1986 года, 
а не ожидаемого выполне-

(Окончаяие на 3-й стр.)
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К финишу года -  без отстающих
Объединение «Сибэлектромотор». Цех 8

Единый полнтдень проходил в «привычной» для на
чальника цеха Б. В. Плотникова обстановке — в его не
большом кабинетике. В привычной и для рабочих: по
скольку центра общественно - политической работы в 
восьмом нет, и, чтобы обсудить насущные проблемы, кол
лектив собирается так, как сегодня. Стульев на всех не 
хватило, многим пришлось стоять, но, судя по всему, и к 
этому привыкли...

Борис Васильевич начал 
свое выступление с непри
ятной для каждого моторо
строителя фразы: «Объеди
нение находится в сложном 
положении». Это не было го
лословным утверждением. 
Под руками у Плотникова 
сводка о вьшуске и отгруз
ке готовой продукции по 
предприятию за 12 ноября. Из 
нее следовало, что с начала 
месяца в объединении изго
товлено на 4.124 электродви
гателя мощностью до 100 
киловатт меньше, чем пре
дусматривается по плану. 
Минусы и в других гра
фах, где отмечается выпуск 
крановых электродвигате
лей, двигателей малой мощ

ности. Недодает продукции 
и восьмой цех; в ноябре от
клонение от графика уже со
ставило более 3.600 электро
двигателей.

Разговор, понятное дело, 
требовал критического взгля
да на свою работу. К чести 
начальника цеха скажу, что 
он сделал все, чтобы разго
вор получился именно та
ким. Политинформатор не 
скрьшал тревожности поло
жения, проанализировал 
причины отставания, доста
точно самокритично назвал 
промахи, допущенные руко
водством подразделения.

—  Есть, конечно, и объек
тивные прр1Чины создавшей
ся ситуации, —  сказал Бо-

Столовая
пединститута
На улице Герцена, ря

дом с учебным корпусом 
и общежитиями педин
ститута, расположена сто
ловая № 76 'треста столо
вых № 3. Место тут бой
кое, здание просторное, 
ассортимент блюд вполне 
достаточный для того, 
чтобы сытно -и вкусно 
накормить посетителей, 
а план десяти месяцев 
выполнен лишь на 94,4 
процента. Столовая (вме
сте с филиалами и мага
зином кулинарии) недо
брала 38 тысяч 200 руб
лей). Собственной про
дукции произведено на 
488 тысяч рублей вместо 
518.

В чем причины?
Единый политдень, про

шедший здесь, дал четкий 
ответ на эти вопросы. 
Если говорить К01ЮТКО, кол
лектив столовой, возглав
ляемый коммунистом Н. С. 
Белозеровой, отстал от жиз
ни. Перестройка кипит во
круг, а в столовой работа 
идет по старинке: пришли
люди —  накормили их, не 
пришли —  и не надо. Нет 
здесь 'гордости за свою про
фессию, которая ныне це
нится не меньше, чем труд 
сталевара,, хлебороба, уче
ного, учителя. Нет здесь по
нимания того, что общест
венное питание —  передо
вая линия борьбы за трез
вый образ жизни, высокую 
культуру нашего быта, что 
именно общественному пи
танию вместе с торговлей и 
службой быта предстоит 
вернуть государству ту сум
му, которая недобрана в 
связи с сокращением про
дажи спиртных напитков.

Директор столовой Н. С. 
Белозерова назвала причи
ны невыполнения плана, 
но тон ее выступления был 
слишком спокойным; пере
числение недоданных под
разделениями сумм сопро
вождалось убаюкивающим 
словом «в с е г о». Из 
этих не так уж и ма

леньких «всего» набежало 
38 тысяч 200 рублей. По 
мнению директора, попра
вить дело можно быстро, 
если... столовая получит шо
колад и копчености.

А в шоколаде и копчено
стях ли дело? Выступившие 
на едином политдне на
чальник областного управ
ления общественного пита
ния В. С. Абрамов, секретарь 
партбюро треста Н. С. Со
болевская и другие участни
ки едижзго политдня указа
ли конкретные меры, кото
рые необходимо немедленно 
принять, чтобы годовой 
план был безусловно вы
полнен. Прежде всего надо 
повысить качество приго
товления блюд, расширить 
их ассортимент, умело ис
пользуя продукты, имею
щиеся в достатке; консерви- 
рюванную и свежую рыбу, 
курятину, творог, сметану, 
овощи, яблоки. Столовой 
пора иметь свое фирменное 
блюдо.

Отпугивает посетителей и 
низкая культура обслужи
вания. Великолепно обору
дованная гардеробная пре
вратилась в склад ломаной 
мебели, люди в одежде прю- 
ходят в зал и там вешают 
пальто рядом со столами. 
Туалет женский без осве
щения —  сломался выклю
чатель, мужской вообще на 
за1мке. Раковины умываль
ников со сломанными вен
тилями, а если руки и ухи
тришься помыть, то выте
реть их нечем.

Вопиющая * бесхозяйствен
ность . вскрылась при посе
щении нами буфета. Куп
ленный на валюту высоко
производительный аппарат 
для' производства морожено
го (30 кг в час) бездейство
вал, мороженого не было в 
продаже. Работники магази
на кулинарии не знают, как 
включается миксер. Давно 
уже тут не продают по этой 
причине молочные кокт.ей- 
ли.

Столовая не использует

рис Васильевич. —  Но, как 
бы то ни было, задача ос
тается одна —  вьшолнить 
план 1986 года. И все зави
сит от труда каждого на сво
ем рабочем месте.

Объективные причины, о 
которых говорил начальник 
восьмого, известны каждому 
работающему в цехе. Невы
сокого качества металл по
лучают моторостроители от 
предприятия - смежника (в 
кабинете Б. В. Плотникова 
—  целая «выставка» брако
ванных изделий из некаче
ственного металла). И дру
гая прс^ема—  весьма ощу
тимые простои из-за не
укомплектованности штатов. 
Становится понятным вы- 
сказьшание наладчика Г. Н. 
Иванова, прозвучавшее да
же не как предложение, а 
как надежда на что-то не
сбыточное:

—  Хоть откуда-нибудь на
брать бы слесарей на вспо
могательные работы.

Да, это наиболее жгучая

такие резервы пополнения 
кассы, как лоточная тор- 
гсшля, децентрализованный 
закуп мяса, зелени и дико
растущих на рынке и у 
кооператоров, организация 
тематических вечеров отды
ха (прежде всего студенче
ских) в просторных помеще
ниях столовой и буфета.

Не подставили плечо под 
конкретное дело профсоюз
ная и комсомольская орга
низации столовой. Экономи
ческая учеба в коллективе 
оторвана от реальной жиз
ни. Слабо внедряется опыт 
столовых, сумевших пере
строить свою работу, и в тех 
же условиях, а иногда и 
худших добиться перевы
полнения плана.

На двери столовой мы 
увидели потрепанный вет
ром листок из тетради, на 
котором мелкой «куропи- 
сью» перечислялось, работ
ники каких профессий тре
буются столовой. Один из 
выступивших на едином 
политдне сказал по поводу 
этого объявления:

—  Надо было написать: 
«Требуется перестройка». А 
поваров, кассиров и буфет
чиков надо искать в коллек
тивах, а не по объявлению 
и не в профкомах и отдейах 
кадров.

С 1 января 1987 года пред
приятия общественного пи
тания переходят на новые- 
условия хозяйствования. Го
това ли столовая № 76 нра- 
боте в условиях хозрасчета 
на основе самоокупаемости 
и самофинансирования, оп
латы труда по конечному 
результату, когда еще более 
iBoapacryT требования к та
ким показателям, как вы
полнение плана по товаро
обороту, реализация собст
венной продукции, культура 
обслуживания?

Судя по выступлениям ра
ботников столовой, ясного 
гиредставления о том, что 
ждет коллектив в новом го
ду, нет. А осталось совсем 
мало времени.

После бурного обсуждения 
насущных задач договори
лись: всем вместе, не счита
ясь с тем, где мое, где не 
мое дело, взорвать безмя
тежный уклад жизни в сто
ловой, упущенное навед|- 
стать, план года выполнить 
безусловно. Для этого есть 
все условия.'

В. МОИСЕЕВ.

проблема. Но во многом на
до винить заводчанам са
мих себя. Слабо решаются 
в течение нескольких лет во
просы социального разви
тия предприятия. Это при
вело к тому, что пополнения 
кадрами не |'происходит. Да 
и тот жилой фонд, кото
рым располагает сейчас 
«Сибэлектромотор», исполь
зуется не лучшим образом. 
На едином политдне один из 
участников высказал пре
тензии в адрес администра
ции молодежного общежи
тия по улице Усова, 66: нор
мальных бытовьпс условий 
рабочим здесь так и не соз
дали (жалобы на это, заме
тим, несколько раз поступа
ли в профком объединения).

Ясно, что за полтора ме
сяца до конца года кадро
вую проблему не решить. 
Значит, нужно искать выход 
из создавшегося положения. 
Единый политдень давал 
возможность высказать свои 
предложения и сообща обсу
дить наболевшее. ' Но этого 
не произошло.

Нет, Bonjiocbi политинфор
матору бьши и нарекания 
высказывались не зря. Раз
ве сочтешь малозначащим • 
то, что, несмотря на обеща
ния главного инженера объ

единения, до сих пор не от- 
ремонтирюван пол в восьмом 
цехе? Или замечание о том, 
что нуждаются в совершен
ствовании условия заводско
го соревнования? Или о том, 
что нужны крупнозернистые 
круги на шлифювке изделий, 
а дают совсем не те?..

Единый политдень в цехе 
№ 8 стал «вечером вопро
сов» к руководству. Иными 
словами, ,он ничем не отли
чался от предыдущих. А 
должен бы отличаться, тема 
политдня это предполагала. 
Он должен был стать «вече
ром вопросов» к себе, вы
работкой коллективного по
нимания, что нужно для 
преодоления отставания. Не 
вызвал реакции даже тот 
факт, что в ньшешнем году 
число попавших в медвыт
резвитель на уровне прош
лых лет.

Решать вопрос о том, как 
наверстать упущенное, кол
лектив передоверил руковод
ству цеха. Так оно, конечно, 
вернее: начальство за это 
деньги получает. Но можно 
ли в таком случае говорить 
о перестройке в сознании 
людей, о сложившейся кол
лективной ответственности в 
цехе i№ 8?

Е. ФРОЛОВ.

Объединение
«Сибкабель»
Плановик пятого цеха 

Александра Семеновна 
Вотяковская, узнав, что у 
них будет проходить оче
редной единый политдень, 
решила сказать обо 
вс.ем, что у нее наболело. 
Еще год назад их кол
лектив занимал классные 
места по объединению 
«Сибкабель», все у них 
ладилось с номенклату
рой и поставками.

За 10 месяцев с начала 
года не выполнены планы 
по производительности тру
да, по нормативной чистой и 
товарной продукции.

Может быть, пятый сбила 
с ритма частая смена руко
водства? Много лет коллек
тив возглавлял В. И. Нови
ков, а затем его перевели в 
заводоуправление. После ,не- 
гЬ цех доверили Г. В. Сушин- 
скому. Он пришел в каби
нет прямо от станка. Спустя 
три месяца рабочий отка
зался от должности. Поста
вили руководителем бывше
го механика цеха Н. П. Ва
хрушева. Ему с первых ша
гов хорошо бы опереться на 
заместителя, но эта долж
ность два года оставалась 
незанятой. Никто не шел сю
да, так как цех крупный, ра
боты много. А тут еще ма
стера не держатся —  из две
надцати осталось восемь.

Требования же становятся 
все более жесткими. Вво
дится государствеиная при- 
ек^а. До этого из одной 
партии продукции (а в ней 
12 барабанов, и на каждом 
4 километра кабеля) брали 
выборочно один барабан. 
Если продукция на нем со
ответствовала . ГОСТу, при
нималась вся партия. Таков 
был принцип бездефектной 
сдачи с первого предъявле-, 
ния. Теперь же, если обна
ружится з(оть один-единст- 
венный прогар. изоляции, 
все 12 барабанов надо испы
тывать. Значит, потребуются 
дополнительно шесть чело
век и работать они должны 
в три смены. А где их взять?

• ■ -

Обо всем этом плановик 
цеха Александра Семеновна 
•и решила сказать на едином 
политдне. Проводить его . к 
ним пришел начальник бю
ро нсаой техники из отдела 
главного технолога пред
приятия Р. М. Грайф.

—  У вас есть все —  мате
риалы, оборудование, люди, 
—  сказал с трибуны едино
го политдня Р. М. Грайф. —  
Что же вам мешает ритмич
но работать, давать про
дукцию высокого качества?

И тут Александра Семе
новна задала вопрос:

—  Кто дол'жен - рабочих 
учить? Конечно же, техно
лог, а его рядом нет. Вот 
вы технологов теперь цен
трализовали, а ожидаемого 
эффекта не получено* г

Р. Грайф: —  Они были у 
вас на побегушках. Раньше 
начальник, цеха мог послать 
технолога то обязанности 
мастера вьшолнять, то про
контролировать, как ночная 
смена работает. А ведь тех
нолог должен быть штурма
ном. Его задача —  разраба- 
тьшать новое.

А. Вотяковская: —  Теперь 
вы их оторвали от произ
водства.

Мы отстали от месячного 
трафика на двое с полови
ной суток. Некому испыты
вать изготовленную про
дукцию. Люди неохотно 
идут, потому что у испыта
телей нет материального 
стимула. С решением этого 
вопроса нельзя тянуть.

Плохо организовано снаб
жение цеха. Мы накопили 
заделы проводов, но готовую 
продукцию не можем предъ
явить, так как то нет пла
стиката, то по полмесяца 
ждем капрона, то не хвата
ет людей.

Мы готовы хорошо рабо
тать. Срьгаы происходят из- 
за недостатков в организа
ции производства. Эту вину 
на себя должны взять инже
нерные службы объеди
нения.

К. ПЕТРОВ.

Бурильщик Валерий Брусниция и по
мощник бурильщика Владимир Сабина 
работают в бригаде освоения нефтяных 
скважин Стрежевского управления бу

ровых работ, руководимой Б[. Сахако- 
вым. Это рабочие высокой квалифика
ции, отработавшие в нелегких условиях 
нефтяного севера больше десяти лет.

Фото Е. Лисицына.

Их труд отмечен Родиной

х о з я й к а  д а л е к о й  т ю в и н к и
Рассказ об управляющей одним из отделений совхоза «Тун* 
гусовский»

Осенью после жатвы, ког
да топкие дороги плохо дер
жат машины, в Тювинку 
если кто и заезжает, то 
больше за медом или мясом, 
что в избытке имеют мест
ные жители— л̂юди трудолю
бивые. Немало хороших сел 
было вокруг, да на их месте 
бурьян и забвение. Но Тю- 
винка благодаря этим лю
дям осталась на земле. И 
счастливы, считают не толь
ко они, сохранившие вер
ность ;родным местам, но да
же и те, кто уехал: у них 
есть возможность побьшать 
дома. Ведь родные места —  
это освежающий источник.

Недавно дождливым сен
тябрьским днем приехал я 
-в это село вслед за вестью 
о награждении орденом 
Трудового Красного Знамени 
управляющей отделением 
В. И. Можейко.

...Обычная крестьянская 
изба старой постройки, с 
уже просевшими половица
ми и низкими косяками. 

.Правда, снаружи —  латана, 
покрашена. Внутри —  поря
док, уют. Сама хозяйка хло
почет у русской печки.

—  Проходите, проходите!—  
приглашает она. —  Вот за
готовили для фермы кормов 
на зиму, убрали в закрома 
хлеб,, и пошла я в отпуск. 
Перво-наперво решила на
кормить мужа блинами. 
Ведь, чего греха таить, ле
том. бывало, некогда ' даже 
самой поесть. Подоишь ко
рову —  и в  контору на раз
нарядку. А возвращаешься 
домой затемно.

Откровенность —  начало 
большого разговора.

—  Ну и сердился, навер
ное, Петр Иванович?— спро
сил я, присаживаясь к сто
лу.

—  Да нет, он у меня не 
из таких. (Не хуже меня 
сварит, управится по хозяй
ству и наведет дома поря
док. Хотя на первых порах 
К ворчал.
' На первых порах... Было 

это семь лет назад. Не ду
мала и не мечтала тогда 
Валентина Ивановна, рабо
тая в конторе техничкой, 
что скоро придется ей «стать 
начальником». Но приехал 
однажды директор совхоза 
и стал агитировать в управ
ляющие.

—  Вы что, шутите, что ли? 
Мне скоро на пенсию, —  
засопротивлялась она.

Так ни с чем и уехал

директор, как потом и пос
ланный им для такого же 
разговора председатель
профсоюзного комитета. По
том односельчане узнали и 
стали уговаривать ее на 
согласие.

—  Валя, ты сможешь! —  
твердо сказал однажды 
В. И. Гребнев, тоже земляк, 
но работавший управляю
щим Тунгусовским отделе
нием.

—  Ну, коль наши деревен
ские так говорят, значит, 
надо браться,' —  решила 
коммунист Можейко.

Вымыла еще раз полы в 
своем будущем кабинете и—  
за стол. Правда, мало когда 
приходилось сидеть за ним. 
Все больше —  на ферме 
или в поле. Проблем и сей
час немало, но тогда было 
еще больше. Механизаторов 
на селе— на пальцах можно 
пересчитать, а посевных 
площадей более 1.200 гекта
ров. Да и в животноводстве 
старые кадры уходили на 
пенсию, а молодежь на их 
место не становилась, уез
жала из сада. Из-за этого 
не раз и не два приходи
лось самой управляющей 
браться на ферме за вилы 
и кормить скот, а в поле, в 
страдную пору, «по совмес
тительству» и поварить.

Умеет В. И. Можейко и 
постоять за своих сельчан. 
Минувшей зимой Чулым
ский леспромхоз, который 
возил лес из тайги через 
местную речку Тюву, раз
бил на ней мост. И когда 
подошла пора тювийцам 
переправлять на Другую 
сторону посевную технику, 
то выяснилось, что мост 
требует ремонта. Можно бы
ло бы и своими силами это 
сделать, да обидно как-то 
покрывать чужие безобра
зия. Валентина Ивановна 
решила заставить самих ви
новников отремонтировать 
MI0CT. Когда разговоры по 
телефону и личн|.1е встречи 
с руководителями леспром
хоза не помогли, обратилась 
за помощью в районную 
газету. Заставила лесников 
все-таки с уважением ез
дить по родной земле.

Стиль складывается в за
висимости от характера. 
В. И. Можейко уважает 
мнение знатных людей села, 
прислушивается к нему. 
Стремится всегда быть спра
ведливой, не говорить с под
чиненными начальствую

щим тоном. На селе знают, 
что она первой по весне 
огород себе Ие вспашет и 
дров к зиме не привезет. 
Наоборот, раньше думает о 
других.

За окном избы управляю
щей виден строящийся двух- 
квартирник.

—  Заглохло, было, у нас 
строительство, —  показьгоа- 
ет ВаленГина Ивановна, на 
него. —  Разъезжаться стали 
люди. Нет, решила, без 
квартир никакой агитагщей 
их не остановишь. И стала 
HacraKBafb, чтобы и нам 
планировали строительство. 
Капитально отремонтирова
ли уже два телятника. Вот, 
достраиваем пятый двух- 
квартириик. Не пустуют. 
Появилась на селе опять 
молодежь. Прижились и| хо
рошо трудятей четверо 
братЬев Храмцовых, Анато
лий Мызовский, Петр Мол
чанов, Александр Табачук, 
двое братьев Зуевых...

Подготовила Валентина 
Ивановна и смену себе. По
ручила на время отпуска 
руководить хозяйством Пет
ру Молчанову. Толковый па
рень, окончил техникум.

И все-таки всплакнула 
Валентина Ивановна, когда 
заговорили о пенсии. Вы
терла уголком- платка слезы, 
призналась:

—  Не представляю даже, 
как смогу жить без фермы, 
без коллектива. Сколько 
помню себя, всегда труди
лась.

Не забыть ей первые пос
левоенные годы. Тяжелое 
было время. Совсем девчон
кой пошла работать дояркой 
на ферму. Ручной труд. 
Мороз или пурга, а нужно 
носить воду из колодца ко
ровам. Не хватало кормов— 
лезли на крышу, чтобы 
снять ц отдать животным 
последнюю солому.

—  Вступила я на ферме в 
комсомол. Всегда очень пе
реживала, когда кто-нибудь 
больше меня надаивал мо
лока. Порой казалось, что 
поглажу буренку рукой —  
и то она больше даст мо
лока.

Об этом трудном, незабы
ваемом и героическом вре
мени свидетельствует По
четная грамота.ЦК ВЛКСМ, 
которой Валентина была 
награждена в ту пору. К 
наградам прибавился сч>ден...

В. РЫНДИН.
Молчановский район.

Советы м жизнь

Курс на ускорение -  экзамен строгий
Исполком райсовета в ответе за улучшение работы ферм, животноводческих коллективов
XXVII съезд партии взял курс на уск<ч>.ение социально- 

экономического развития. Это потребовало повышения 
активности Советов. О том, как перестроить свою работу, 
мы говорили на очередной сессии, обсудившей вопрос 
«О задачах местных Советов района по выполнению по
становления ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров СССР «О мерах по дальней
шему повышению роли и усилению ответственности Со
ветов иадодяых депутатов за ускорение социально-эконо
мического развития в свете р.ешений XXVII съезда 
КПСС».

Главная наша цель —  
улучшить снабжение насе
ления продуктами пит§иия. 
За нынешний год хозяйства 
района увеличили государ
ственные закупки молока и 
мяса. Получена прибавка на 
фуражную корову в 156 ки
лограммов. Две отстававшие 
фермы — , Зубровокая и 
Иловская —  вышли из про- 
рьгеа.

Лучше, чем в прошлые 
годы, подготовился район к 
зимовке. В достатке запа
сено грубых, сочных и кон
центрированных кормов. В 
расчете на условную голову 
скота их заготовлено по 23,5 
центнера —  на 4 центнера 
больше, Чем прошлым ле
том.

В прошлом пятилетии мы 
крепко поправили работу 
со стадом. Поголовье коров 
росло стабильно, за счет 
этого в основном . получен 
прирост молока. Однако 
продуктивность коров ос
тается низкой. Надои на 
фуражную корову почти не 
увеличиваются. В мае эта 
проблема стала предметом 
обсуждения на пленуме 
райкома партии, где была 
принята комплексная про
грамма «Молоко». Она пре
дусматривает увеличить в 
конце пятилетки надои до 
3 тькяч килограммов на ко
рову.

Что уже делается для вы
полнения этой программы? 
ГЕроизведена реконструкция 
четьфех молочных блоков с

установкой нового оборудо
вания. В четырех коровни
ках внедрена мобильная 
раздача кормов. Четыреста 
голов скота содержится на 
автопривязи, за лето на 
фермах смонтировано 12 мо- 
локопроводов, С помощью 
этих мер намерены в конце 
года получить значительно 
больше молока, чем на тот 
же период прошлого года.

Заботимся не только об 
улучшении производствен
ного процесса, но и об усло
виях для производительного 
труда. Сейчас обедами кор
мят доярок на всех 18 МТФ. 
Действуют шесть столовых, 
семь магазинов и буфетов. 
В ряде хозяйств с организа
цией горячего питания пер
воначально тянули. Приш
лось вмешаться исполкому. 
Руководителей колхозов 
имени , Фрунзе и Кингисеп
па заслушали на заседании 
исполкома. Надо сказать, 
что настойчивость проявили 
и сельские Советы.

Центр деятельности пред
приятий сферы услуг также 
переместился на ферму. От
работаны графики торгового, 
бытового, культурного и ме

дицинского обслуживания 
животноводов. Взять, к 
примеру, бытовиков. Регу
лярно выезжают они на 
ферму, чтобы принять за
казы, оказать услуги на 
месте. Недавно же работни
ки Зырянского РПУ совме
стно с представителями об
ластного объединения
«Томскоблшвейбыт» органи
зовали демонстрацию моде
лей спецодежды для работ
ников животноводства. Та
кая идея коллективам при
шлась по душе. В колхозах 
имени Ленина, «Сибиряк», 
имени XXII съезда КПСС 
уже многие заказали комп
лекты рабочей одежды для 
зимней поры. В предпразд
ничные дни состоялась при
мерка обнов. А для доярок 
колхоза имени Жданова 
комплекты рабочей одежды 
уже приготовлены.

Медики провели тщатель
ный осмотр житотноводов. 
Выявили, что Же влияет на 
возникновение тех или 
иных осложнений в их здо
ровье. У  доярок и скотни
ков, конечно же, тяжелый 
труд— переутомление, сквоз
няки. Выводы медг^инскик

работников легли в основу 
программы действий руко
водителей хозяйств и испол
коме̂  по улучшен1яо усло
вий труда и быта на фер
мах. Но медики разработали 
и собственные мероприятия 
по оздоровлению тружени
ков ферм. 65 работников 
животноводства направлены 
на обследование, 21— получа
ют амбулаторшое лечение, 
13 —  лечатся в стационаре.

Для культурного обслужи
вания ^рм  создано восемь 
агитхудожественных бригад. 
На фермы они приезжают 
не тешько с концертами, но 
активно участвуют и в спе
циально подготовленных 
программах. Недавно культ
просветработники вместе с 
коллективом Дубровской 
МТФ чествовали передовую 
доярку колхоза имени 
Фрунзе Анну Романовну 
Локтионову, награжденную 
брденом Дружбы народов. 
Праздник проходил под де
визом «Трудом славен чело
век».

Работники торговли выез
жают на фермы без срывов. 
У зырянских кооператоров 
наиболее высокий среди дру

гих райпо облпотребсоюза 
показатель по выездному 
обслуживанию. К тому же 
в каждом магазине у нас 
оборудовгшы полки, где за
ранее накапливаются това
ры для животноводов. Ра
ботников ферм обслуживают 
вне очереди.

Больше всего заботы о бы
товых условиях своего кол
лектива проявляют на Бер
линской ферме. Здесь дояр
ки имеют все, что необхо
димо для высокопроизводи
тельной работы. Соответст
венно высока и отдача. На 
базе этой фермы мы и ор
ганизовали учебу: отдельно 
для зоойетспециалистов и 
заведующих фермами, кото
рым есть что посмотреть в 
производственном плане, и 
специально для руководите
лей сельских исполкомов, 
которым полезно посмотреть 
бытовую сферу, О том, как 
использовали они лучший 
опыт, мы слушали их 
спустя несколько месяцев 
на заседании исполкома. В 
порядке контроля этот воп
рос выносили на исполком 
дважды.

Так же поступили и пос

ле семинара первых секре
тарей райкомов и горкомов 
партии и председателей рай
исполкомов. У себя в районе 
разработали ' мероприятия' 
на основе полученных реко
мендаций, Предусмотрено в 
течение двух лет полностью 
благоустроить все молочные 
фермы, подвести к ним до
роги с твердым покрытием, 
закончить строительство до
мов животноводов —  три в 
нынешнем году уже сданы, 
три строятся. Всюду наме
рены оборудовать сенные 
склады. Все объекты будут 
включены в титулы,' для 
каждого определим подряд
чика.

Сейчас на селе возводятся 
две школы, четыре детских 
сада, два Дома культуры, 
столько же магазинов. К 
концу года будет сдано 9 
тысяч квадратных метров 
жилья —  в полтора раза 
больше, чем в предыдущем 
году. Большая часть квар
тир будет предоставлена жи
вотноводам. В колхозе име
ни Фрунзе уже выстроена 
целая улица, дома на кото
рой заселены работниками 
ферм. Такой курс будем 
держать и впредь.

Надеемся, что в нынеш
нюю зимовку коллективы 
ферм будут работать ста
бильно. Ведь в животновод
ство направлено 100 меха
низаторов. Здесь трудятся 
148 коммунистов, многие из 
которых возглавили обще
ственные формирования. 
На фермах действуют 24 де

путатские группы и поста, 
Но мы видим и просчеты 

в организации производства 
и в работе с людьми. Не все 
кормоцехи своевременно 
включились в работу. Кое- 
где завезено недостаточно 
грубых кормов. Много упу
щений в организации со
ревнования. На отдельных 
фермах небрежно о^рмле- 
ны ЦОПРы. Тут следует 
наводить порядок. Отноше
ние к организации произ
водства и быта на ферме 
со стороны руководителей 
хозяйств и председателей 
сельских Советов, конечно, 
переменилось. Но. случаи, 
когда к нуждам животново
дов остаются глухи, все еще 
не исключены. Это отмеча
лось на заседании исполко
ма областного Совета, где 
наш райисполком отчиты
вался. В наш адрес сделано 
цемадо замечаний. Их мы 
учтем в дальнейшей работе.

Сейчас наши усилия нап
равлены на то, чтобы к 
концу года превысить надой 
в 2.600 килограммеш молока 
на корову и продать госу
дарству на тысячу тонн 
больше продукции, чем в 
прошлом году. А на буду
щий год намечен новый 
ответственный рубеж —  на
доить ка корешу 2.800— 2.850 
килограммов молока. Это не 
простая задача, она потре
бует мобилизации __сил и 
инициативы, высокой ответ
ственности Советов.

 ̂ В. ЮВЧЕНКО. 
председатель Зыряяскего 

рдйясполкома.
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О Государственном плане экономического и социального развития СССР на 1987 год 
выполнения Государственного плана экономического и социального развития СССР в

и о ходе 
1986 году

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

ния, как было раньше. Про
ектировки на 1987 год при
няты на уровне заданий 
пятилетки.

Новый подход на Деле 
превращает пятилетний
ги*ан в основную форму 
планирювания, обеспечива
ет его стабильность, созда
ет тем самБШ условия для 
получения 1максимального 
эффекта от применения 
долговременных экономиче
ских нормативов. С другой 
стороны, позволяет успешно 
Рс^тающим коллективам 
вскрывать и приводить в 
действие в ходе выполне
ния плана все резервы, 
обеспечивать его перевы
полнение без опасения за
высить базу для последую
щих лет.

Убедительное тому под
тверждение —  принятие 
трудовыми коллективами 
н^^яной, газовой, нефтепе
рерабатывающей, угольной 
промышленности, черной и 
цветной метгшлургии, лес
ной, целлюлозно - бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промышленности, лес
ного хозяйства, промьпп- 
ленности строительных ма
териалов, железнодорожного 
транспорта встречных пла
нов по добыче и производст
ву продукции и перевозкам 
грузов. Их примеру следу
ют труженики и других от
раслей.

При разработке плана на 
1987 год важное значение 
придавалось обеспечетию с 
первых дней года четкого 
ритма работы всех отраслей.

В плане на 1987 год уси
лена линия, заложенная в 
пятилетке, по формирова
нию заданий в разрезе круп- 
|ньпс народнохозяйственных 
комплексов и групп одно
родных отраслей. Такой 
подход позволяет постоян
ным органам Совета Мини
стров СССР активно участ
вовать в разработке плана, 
обеспечивать более дейст
венный контроль за ходом 
его выполнения.

Реализуя установки XXVII 
съезда КПСС на усиление 
{социальной направленности 
экономического развития, в 
плане на 1987 год впервые я 
полном объеме разработан 
комплексный социальный 
раздел, охватывающий про
изводство и регшизацию то
варов народного потребле
ния, развитие системы плат
ных услуг населению, ук

репление материальной ба
зы согщально - культурной 
сферы, балансы денежных 
доходов и расходов населе
ния по стране и в разрезе 
союзных республик.

Таким образом, план на 
1987 год нацелен на обеспе
чение эффективного функ
ционирования всего хозяй
ственного механизма, более 
полное использование чело
веческого фактора. Успех 
выполнения плана предоп
ределяется тем, насколько 
быстро переключится верх
ний уровень управления —  
министерства, ведомства —  
на экономические методы, 
насколько рещительно дви
нется хозрасчет вниз —  в 
цехи, бригады, на производ
ство.

Особое значение приобре
тает перестройка экономи
ческого мышления кадров, 
глубокое понимание каж
дым работником сути ко
ренных перемен, происходя
щих в экономике и в жизни 
общества, осуществление на 
практике нового стиля и 
методов работы.

Далее докладчик дал об
щеэкономическую характе
ристику плана на 1987 год, 
подчеркнув, что намечен
ные на 1987 год важнейшие 
(показатели соответо(гвуют 
задагниям пятилетнего плана 
и выводят экономику на 
заложенные в нем средне
годовые темпы роста. Пре
дусматриваются меры по 
поддержанию на необходи
мом уровне обороноспособ
ности страны.

Произвед)еннь1Й нацио
нальный доход увеличится 
на 4,1 процента против 3,9 
процента по плану на 1986 
год, продукция промышлен
ности —  на 4,4 процента 
против 'соответственно 4,3 
процента.

Развитие экономики в 
1987 году будет базироваться 
на бол^ полном использо
ваний интенсивных факто
ров. Производительность 
общественного труда увели
чится на 4 процента. В про
мышленности она возрастет 
на 4,4 процента, строитель
стве —  на 3,8 процента, же
лезнодорожном транспорте 
—  на 4,6 процента.. Практи
чески весь прирост нацио
нального дохода, продукции 
и работ в отраслях матери
альной сферы намечено по
лучить за счет роста произ
водительности труда.

Предусмотрено преодоле
ние негативной  ̂ тенденции

{старения производственного 
потенциала. Замена физи
чески и морально устарев
ших основных фондов на 
действующих гтредприятиях 
в промыщленности увели
чится почти на треть. По
ставлена задача резко улуч
шить использование основ
ных фондов.

Осуществление -в стране 
мер йо переводу предприя
тий и организаций на 2— 3- 
сменный режим работы —  
это важнейшая хозяйствен
но - политическая задача, 
решение которой непосред
ственно направлено на 
практическую реализацию 
стратегии партии на ускоре
ние социально - экономиче
ского развития страны. По
добный режим труда дол
жен быть нормой не только 
в металлургии, химии, лег
кой промышленности. Пере
ход на многосменную рабо
ту позволяет наиболее эф
фективно использовать соз
данный потенциал, эконо
мить средства на новом 
Птрэйтельстве, «аправляя 
их щ  реконструкцию пред
приятий и развитие соци
альной сферы.

'Увеличение сменности 
должно приводить к кон
кретным экономическим ре
зультатам —  росту произ
водства продукции, повыше
нию производительности 
труда, полной загрузке сов
ременного высокопроизво
дительного оборудования̂  
лучшему использованию 
имеющихся производствен
ных площадей, уменьше
нию капитальных вложе
ний на создание новых 
производств.

Укрепление режима эко- 
(Номии, усиление заинтере
сованности трудовых кол
лективов а экономном веде
нии хозяйства позволило 
наметить значительное сни
жение себестоимости и рост 
прибыли. Эти показатели 
соответствуют заданиям пя
тилетии. Однако возможно
сти для их улучшения боль
шие. Должно быть резко 
уменьшено количество убы
точных предприятий и хо
зяйств, в том числе в агро- 
!промыпр1енном комплексе. 
Партия требует решительно
го совершенствования эко
номической работы во всех 
без исключения звеньях 
народного хозяйства.

{Практически это должно 
найти свое выражение в 
строжайшей экономии сырья 
и материалов, В плане ре

сурсосбережению уделено 
особое внимание. Значитель
но увеличивается использо
вание вторичного сырья. В 
результате на 1987 год пре
дусмотрено снижение метал
лоемкости и энергоемкости 
национального дохода.

Покгкзатели плана на 1987 
год базируются на активном 
использовании достижений 
научно - технического про
гресса, сказал дгшее депу
тат. Только решительное 
ускорение научных разрабо- 
Ггок, быстрое, широкое и 
масштабное внедрение до
стижений науки обеспечива
ет завоевание самых пере
довых позиций.

Особое внимание уделено 
решению задачи кардиналь
ного повышения техниче
ского уровня выпускаемой)' 
продукции, и 'прежде всего 
в машиностроении. Доля ос
новной продукции, соответ
ствующей мировому уров
ню, по машиностроитель
ным министерствам повы
сится в 1,6 раза. В последу
ющие годы доля такой про
дукции будет нарастать, с 
тем чтобы к концу пятилет
ки решить задачу, постав
ленную июньским (1986 г.) 
Пленумом ЦК КПСС.

Выпуск средств вычисли
тельной техники увеличит
ся на 19,5 процента вместо 
16 процентов по пятилетне
му плану. Начнется массо
вый выпуск ЭВМ индивиду
ального пользования.

Предусматривается значи
тельно ускорить обновление 
)|тродукции машиностроиЧ 
тельного комплекса. (При 
этом новая продукция по 
своим технико-вкономиче- 
ским параметрам будет су
щественно выше, чем ранее 
выпускавшаяся.

Установлены задания по 
освоению в производстве 
принципиально новых тех
нологий, таких, как лазер
ная, плазменная, мембран
ная; технологических про
цессов, основанных на ис
пользовании ультразвука и 
высоких давлений. Значи
тельно расширятся масшта
бы применения эффектив
ных процессов комплексной 
пе1>еработки сырья, повы
шения газо- и нес^еотдачи 
пластов, порошковой ме
таллургии и других процес
сов. Широкая система ме
роприятий по внедрению 
интенсивных технологий 
намечена в сельском хозяй
стве.

Обеспечивается' . реализа

ция задании, предусмотрен
ных Комплексной програм
мой научно - технического 
прогресса стран —  членов 
СЭВ до 2000 года. Более бы
строму переводу народного 
хозяйства на современную 
научно - техническую базу 
Л'элжны способствовать 
межотрас1левые научно-тех
нические комплексы.

Далее докладчик подроб
но остановился на развитии 
важнейших народнохозяй
ственных комплексов. Пар
тией, сказал он, поставлена 
задача кардинально изме
нить отношение к вопросам 
технического уровня и каче
ства продукции со стороны 
каждого работника. Повы
шение качества продукции 
является непременным ус
ловием решения и пробле
мы количества, более пол
ного удовлетворения разно
образных потребностей на
родного хозяйства и насе
ления.

С будущего года корен
ным образом изменяются 
требования к контролю ка
чества, вводится государст
венная приемка продукции. 
Вопрос поставлен принципи
ально: некачественная про
дукция народному хозяйству 
не нужна и приниматься не 
будет. Об этом три дня назад 
шел обстоятельный раз
говор на' совещании в Цент
ральном Комитете КПСС.

Далее в докладе были под
робно рассмотрены задачи 
машиностроительного, топ- 
ливнотэн1ергетического, ме
таллургического и агропро
мышленного комплексов, ря
да отраслей тяжелой инду
стрии, транспорта, связи, ка
питального строительства.

Докладчик подробно оста
новился на вопросах соци
ального развития и повыше
ния уровня жизни народа. 
На 1987 год, сказал он, пре
дусматривается значитель
ное усиление социальной на
правленности плана. На по
вышение народного благосо
стояния направляется при
мерно три четверти приро
ста национального дохода. 
Предусмотрено осуществить 
комплекс мероприятий, ох
ватывающих все СТ01ЮНЫ 
жизни советских людей, ус
корить по сравнению с за- , 
Даниями пятилетки решение 
важных социальных вопро
сов.

Будут осуществлены цент
рализованные мероприятия 
по совершенствованию опла

ты труда и повышению зара
ботной платы отдельным ка
тегориям рабочих и служа
щих, усилению государст
венной помощи семьям, 
имеющим детей, улучшению 
содержания и воспитания 
подрастающего поколения, 
социальному обеспечению 
трудящихся. "На эти цели 
выделяется 2,8 млрд, рублей.

Совершенствование зара
ботной платы является од
ним из главных рычагов 
обеспечения интенсифика
ции производства, ускорения 
его развития. Намечаемые 
мероприятия в этой области 
будут осуществляться исхо
дя из принципа строгой за
висимости заработной платы 
коллектива и каждого ра
ботника от количества, каче
ства и конечных результа
тов труда.

В 1987 году заработная 
плата рабочих и служащих 
составит около 201 рубля, а 
оплата труда колхозников в 
общественном хозяйстве —  
162 рубля в месяц.

Это выше, чем по пяти- 
летнему плану на этот год. 
Также выше пятилетнего 
плана будут выплаты и 
льготы населению из обще
ственных фондов потребле
ния. Соответственно повы
сятся и реальные доходы на 
душу населения.

Особое внимание уделено 
увеличению производства 
товаров народного потребле
ния и услуг населению. По
ставлена задача наладить 
производство товаров и ока
зание услуг во всех объеди
нениях и предприятиях, не
зависимо от их специализа
ции, увеличить выпуск то
варов в ассортименте по за
явкам торгующих организа
ций, улучшить фирменное 
обслуживание.

Существенно улучшится 
снабжение населения продо
вольствием, полнее будет 
удовлетворяться спрос на 
высококачественные и раз
нообразные товары легкой 
промышленности. Большое 
внимание будет уделено си
стеме мер по улучшению ус
ловий жизни народа, даль
нейшему развитию сферы 
услуг, ускорению развития 
жилищного строительства, 
укреплению материальной 
базы социально-культурной 
сферы.

Намечается построить жи
лые дома общей площадью
126,2 млн. кв. м, что намного

превышает задания пяти
летнего плана и на 15,8 млн.
кв. метров выше среднегодо
вого ввода в эксплуатацию 
жилья в истекшей пяТилет  ̂
ке. К жилищному строи
тельству в больших разме
рах привлекаются средства 
из фондов предприятий. Это 
позволит построить 8,2 млн.
кв. м жилья. Возрастают 
объемы жилищно-коопера
тивного и индивидуального 
строительства.

Дальнейшее развитие и 
укрепление получит мате
риальная база народного об
разования и здравоохране
ния. Значительно расширя
ются работы по охране ок
ружающей среды.

Говоря об экономическом 
и социальном развитии со
юзных республик, доклад
чик подчеркнул, что план по 
союзным республикам со
ставлен в соответствии с пя
тилетним планом. Огромное 
значение для решения на
меченных в плане задач 
имеет принятое в июле 
1986 г. постановление ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР «О мерах 
по дальнейшему повышению 
роли и усилению ответствен
ности Советов народных де
путатов за ускорение соци
ально-экономического разви
тия в свете решений XXVII 
съезда КПСС».

Важно гармонично соче
тать территориальные и от
раслевые начала в развитии 
экономики, наращивая вклад 
республик, краев и обла
стей в укрепление единого 
народнохозяйственного ком
плекса страны.

В плане предусматрива
ются конкретные задания по 
развитию каждой республи
ки.

В РСФСР, в частности, 
опережающими темпами бу
дут развиваться машино
строение, газовая и химиче
ская промышленность. Даль, 
нейшее развитие получат, 
экономика и социальная 
сфера. Нечерноземной зоны. 
Большое внимание уделено 
наращиванию экономическо
го потенциала районов Си
бири и Дальнего Востока.

Далее докладчик остано
вился на основных рубежах 
экономического и социаль
ного развития союзных рес
публик.

В докладе отмечалось, что
план по внешнеэкономиче- , *

ским связям разработан с 
учетом принятых постанов
лений по коренному совер
шенствованию внешнеэконо
мической деятельности. Рас- 

, ширится и углубится социа
листическая экономическая 
интеграция стран— членов
СЭВ. Наряду с ростом объе
ма взаимной торговли зна
чительное развитие получат 
новые формы сотрудничест
ва, такие, как широкая коо
перация, прямые производст
венные связи, создание сов
местных предприятий.

В сфере внешнеэкономиче
ской деятельности значи
тельно расширены права и 
повышена ответственность 
министерств, ведомств, объе
динений и предприятий. 
Главное внимание они дол
жны сосредоточить на нара
щивании экспортного потен
циала, повышении эффек
тивности внешнеэкономиче
ской деятельности.

В заключение Н. В. Талы
зин сказал;

Будущий год —  год 70-ле
тия Великого 'Октября. Это 
крупнейшее событие в исто
рии нашей Родины. Юбилей
ному году предстоит сыграть 
большую роль в реализации 
планов ускорения социаль
но-экономического развития. 
Все рычаги перестройки, 
вся наша воля сосредоточи
ваются на том, чтобы обес
печить дальнейший подъем 
экономики и благосостояния 
народа.

В плане на 1987 год уста
новлены высокие задания. 
Их выполнение непосредст
венно связано с новыми 

, принципами и подходами к 
решению хозяйственных и 
социальных проблем.

Реализация заданий плана 
требует самоотверженного' 
труда рабочих, колхозников, 
интеллигенции, большой це
леустремленной организа
торской работы партийных, 
советских и хозяйственных 
органов, общественных орга
низаций по обеспечению 
всех необходимых условий 
для высокопроизводительно
го труда на каждом пред
приятии, на каждом рабо
чем месте, широкого развер- 
\тывания социалистического 
соревнования.

Успешно выполнить план 
1987 года —  значит сделать 
крупный шаг в осуществле
нии исторических решений 
XXVII съезда КПСС.

О Государственном бюджете СССР на 1987 год и об исполнении бюджета СССР за 1985 год
Доклад министра финансов СССР депутата Б. И. Гостева

Совет Министров СССР 
выносит на ваше рассмот
рение Государственный бюд
жет СССР на 1987 год.

Во втором году пятилетки 
советскому обществу пред
стоит сделать еще один круп* 
ный шаг по пути социально- 
экономического ускорения, 
начало которому положил 
апрельский (1985 г.) Пленум 
ЦК КПСС. Этому будет спо
собствовать (выработанная 
партией стратегия смелых 
решений и пбцстине рево
люционных действий, ут
вердившаяся в обществе ат- 

, мосфера обновления, поис- 
ка новых подходов.

В бюджете как основном 
финансовом плане государ
ства реализуются ключевые 
направления единой финан
совой политики. Концентри
руются • денежные средства 
для развития материального 
производства и повыщения 
благосостояния народа.

Бюджет исходит из утвер
жденных Верховным Сове
том СССР заданий пятилет
него плана, опирается на по- 
лож1̂ гельные сдвиги в совет
ской ■ экономике, предусмат
ривает создание финансовой 
базы дальнейшего продвиже
ния вперед по всем направ
лениям общественного про
гресса.

Интенсификация народного 
хозяйства, повышение тем
пов роста общественного 
цроизводства » благоприятно 
оказываются на исполнении 
плана и бюджета.

В 1986 году успешно вы
полняются, задания по при
были —  одному из обобщаю
щих экономических показа
телей. Ее прирост —  9 про
центов —  вьипе, чем в 
среднем за год в предшест
вующей пятилетке. Эффек
тивнее стали использоваться 
все виды ресурсов, снизи
лась себестоимость продук
ции. Только за счет умень
шения удельных затрат сы
рья, материалов, топлива и 
электроэнергии будет сэко
номлено около миллиарда 
рублей.

Выросли доходы бюджета. 
Сверхплановые псхггупления 
от прибыли составят 3,5 мил
лиарда рублей.

Вместе с тем текущий год 
показал, что наряду с по
ложительными тенденциями 
в aKOHOMiHKe еще немало не
решенных проблем и узких 
мест. Во многих отраслях 

i  промышленности, строитель
стве, в сельском хозяйства 
пока не удалось преодолеть

Доклад публикуется с со- 
кращй!иями.

серьезные недостатки в фи
нансово - экономической ра
боте. Большое к̂оличество 
предприятий не справляет
ся с заданиями по снижению 
издержек, росту рентабель
ности.

На поступления в бюд:|Еет 
доходов от внешней торгов
ли повлияли неустойчивая 
конъюнктура мирового рьш- 
ка, колебания цен, особенно 
на нефть и нефтепродукты.

Докладчик подчеркнул,что 
в основу Государственного 
бюджета СССР на 1987 год 
положены установки XXVII 
съезда КПСС о необходимо
сти более активного финан
сово - кредитного воздейст
вия на ускорение перевода 
экономики на рельсы интен
сивного роста. Бюджет от
личает ряд принципиальных 
особенностей. Прежде всего 
речь идет об усилении его 
социальной направленности.

Финансовые приоритеты 
предоставляются форсирова
нию наз̂ чно - технического 
прогресса, практической ре
ализации мер по повышению 
эффективности общественно
го производства, ужесточе
нию режима экономии, раз
вертыванию хозрасчетных 
отношений в народном хо
зяйстве. Четко проводится 
линия на сочетание финан
совой централизации с рас
ширением прав и повыше
нием материальной ответст
венности отраслевых мини
стерств, местных органов 
управления и трудовых кол
лективов за конечные ре
зультаты.

По доходам бюджет пред
ставляется в сумме 435,5 
миллиадда рублей, расходам 
—  435,3 миллиарда рублей. 
Решающий источник дохо
дов —  поступления от соци
алистического хозяйства. Они 
составят 9/10 всех бюджет
ных средств. В формировании 
денежных накоплений госу
дарства, укреплении финан
совой базы объединений и 
предприятий возрастет роль 
прибыли. В целом по народ
ному хозяйству она достиг
нет . 200 миллиардов рублей. 
Принципиально важно, что 
более 40 процентов этой сум
мы будет оставлено трудо
вым коллективам для раз
вития производства и соци
альных нужд.

(В платежах населения в 
бюджет государственные на
логи составляют 32,4 милли
арда рублей, или 7,4 процен
та всех бюджетных ресурсов. 
Полностью освобождены от 
налогов пенсии, различные 
виды государственных посо
бий. 4 rc f касается нетрудо

вых доходов, то с ними ве
дется и будет вестись не
примиримая борьба.

Далее докладчик охарак
теризовал расходы Государ
ственного бюджета СССР на 
1987 год по основным напра
влениям. Он отметил,\ что 
подводится прочная финан
совая база под намеченную 
на 1987 год широкую про
грамму реконструкции и 
структурной перестройки об
щественного ' производства. 
На финансирование народ
ного хозяйства будет на
правлено за счет всех источ
ников 452,8 миллиарда руб
лей. Из общей суммы расхо
дов 45,4 процента —  собст
венные средства объедине
ний и предприятий. Общая 
сумма кредитных вложений 
превысит к концу 1987 года 
470 миллиардов рублей. 
Обеспечиваются «денежными 
средствами научно - техни
ческие работы. На научные 
исследования выделяется 
30,8 миллиарда рублей —  на
6,3 процента выше ассигно
ваний текущего- года.

Усиление социальной на
правленности бюджета, от
раслевых финансовых пла
нов, а также кредитных 
планов банков конкретно 
выражается в объемах фи
нансирования мер, непосред
ственно связанных с удов
летворением ф материальных 
и духовных потребностей 
людей. В целом затраты на 
реализацию социальной про
граммы по всем источникам 
определяются в 380 миллиар. 
дев рублей; что на 20 мил
лиардов рублей больше пла
на 1986 года.

Внешнеэкономический ра
здел бюджета, как и плана, 
направлен на расширение 
участия нашей страны в 
международном разделении 
труда.

В связи с приоритетностью 
разв'ития отношений с соци
алистическими странами в 
бюджете предусматриваются 
средства для углубления и 
расширения социалистг г̂ес- 
кой экономической интегра
ции на основе использования 
новых, прогрессивных форм 
хозяйственных взаимосвя
зей, осуществления Комп
лексной программы научно- 
технического прогресса стран 
СЭВ.

Выделяются необходимые 
средства и для экономичес
кого сотрудничества СССР 
на взаимовыгодной и равно
правной основе с развиваю
щимися странами, а также 
развитыми капиталистичес
кими государствами.

Советский Союз неизмен
но вьктупает против бес
смысленной траты огромных 
людских, материальных и 
финансовых ресурсов на гон
к у  вооружений. Но встреча 
в Рейкьявике и последую
щие события подтверждают: 
США продолжают добивать
ся военного превосходства. И 
пока существует военная уг
роза со стороны милитарист
ских империалистических 
кругов, наши Вооруженные 
Силы будут получать столь
ко средств, сколько требует
ся для поддержания надеж
ной обороноспособности
страны. В Государственном 
бюджете С^СР на 1987 год

■ ассигнования на оборону 
предусмотрены в сумме ,20,2 
миллиарда рублей.

В промьппленности значи
тельные финансовые ресур
сы направляются в отрасли, 
ощюделяющие научно-тех
нический пгюгресс, качест
венное преобразование всего 
производственного потенци
ала.

Опережающими ' темпами 
финансируется машиностро
ение —  11,5 процента. Цред- 
мет особой заботы—топлив- 
но - энергетический комп
лекс. Сюда идет каждый 
четвертый рубль государст
венных вложений в индуст- 

, рию.
В новых условиях хозяй

ствования, на которые с бу
дущего года переходит вся 
промышленность, основным 
источником финансирования 
становятся собственные на
копления объединений и 
предприятий, прежде всего

■ прибыль. По плану 1987 го
да она определена в 119,7 
миллиарда рублей.

В заданиях плана и бюд
жета четко прослеживается 
направленность на коренное 
улучшение использования 
всех видов ресурсов. За счет 
этого намечено получить 
свыше половины прироста 
прибыли. '

Действенный резерв эко
номии, подчеркнул оратор, 
—  сокращение времени обо
рота сырья, материалов, го
товой продукции. Надо 
взять решение этой задачи 
под неослабный контроль.

В 1987 году предстоит 
большая работа по техниче
скому обновлению и модер
низации кгроизводственных 
фондов промьппленности, на 
что выделяется около 90 
миллиардов рублей. Перво
степенное значение для ус
корения социально - эконо
мического прогресса, укре
пления финансов отраслей

имеет коренное «повышение 
качества продукции. Финан
совое воздействие на эту 
сторону дела усиливается. 
Потери от брака, затраты 
на его исправление будут 
прямо сказьшаться на фон
дах экономического стиму
лирования.

В агропромышленном ком
плексе материальные и фи
нансовые ресурсы концент
рируются на реализации за
даний Продовольственной 
программы СССР. На разви
тие сельскохозяйственного 
произведетва и связанных с 
ним отраслей направляется 
166 миллиардов рублей," или 
более трети всех вложений 
в народное хозяйство.

Акцент делается на укре
пление и 1>аэвитиё хозрас
четных отношений. В этих 
целях коренным образом 
меняется организация фи
нансов: их формирование
полностью переводится на 
нормативную базу. Освобож
дается от детальной регла
ментации распределение 
прибыли. Из общей ее сум
мы в 46,5 миллиарда руб
лей более 75 процентов ос
тается в хозяйствах.

В Государственном бюдже
те предусмотрена' дотация 
в сумме 58 миллиардов руб
лей на возмещение разни
цы между закупочными и 
розничными ценами по ос
новным видам продовольст
вия. Каждое хозяйство мо
жет получать доход от роста 
производства, сокращения 
затрат, разумного расходо
вания ресурсов.

Крупные ресурсы выделя
ются на развитие строитель
ного комплекса. Общие за
траты; на государственные 
капитальные вложения до
стигнут • 172,4 миллиарда руб
лей. •

Интенсификации инвести
ционного процесса, подчерк
нул оратор, должны способ
ствовать меры по совершен
ствованию хозяйственного 
механизма, созданию эконо
мической заинтерессвакно- 
сти в быстрейшем вводе ос
новных фондов, снижению 
стоимости строительства и 
улучшению его качества. 
Строительно - монтажные 
организации переводятся на 
полный хозяйственный рас
чет и самофинансирование, 
расширяются их права, по
вышается ответственность за 
конечные результаты.

В отраслях транспорта и 
связи финансовые вложения 
обеспечивают программу 
дгильнейшей интенсифика
ции производства, • улучше
ния социально-бытовых ус

ловий работников. Общая 
сумма затрат в эти отрасли 
—  31,3 миллиарда рублей.

С 1 января 1987 года все 
железные дороги переходят 
на систему работьг, апроби
рованную в ходе экспери
мента на Белорусской же
лезной дороге, что позволит 
к концу пятилетки сэконо
мить более 1 миллиарда 
рублей. На полный хозяйст
венный расчет переводится 
Минморфлот СССР.

Государственный бюджет 
нацелен на последователь
ное вьшолнение крупно
масштабной социальной про
граммы, выдвинутой XXVII 
съездом КПСС. В бюджете 
заложены новые подходы к 
формированию и использо
ванию средств на разв1̂ тие 
социальной сферы, преодо
левается остаточный (прин
цип выделения ресурсов.

Значительно возрастают 
расходы на улучшение ус
ловий жизни трудящихся за 
счет средств предприятий. 
Крупные меры намечены по 
совершенствованию оплаты 
труда — основного источни
ка доходов населения.

В соответствии с поста
новлением ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР и 
ВЦСПС в двенадцатой пяти
летке вводятся, новые та
рифные ставки и должност
ные оклады для 75 миллио
нов рабочих и служащих 
производстйенных отраслей. 
В Госудахютвенном бюджете 
предусмотрены ресурсы и 
для того, чтобы завершить 
упорядочение заработной 
платы работникам народно
го образования, увеличить 
оплату труда отдельным 
категориям специалистов 
здравоохранения, присту
пить к ее повышению в уч
реждениях культуры.

Большие ресурсы ассигну
ются на улучшение социаль
ного обеспечения и социаль
ного страхования. За счет 
этих средств вьшлачивают- 
ся пенсии 58 миллионам че
ловек. Повышаются ранее 
назначенные пенсии боль
шинству колхозников. Будет 
и дальше возрастать госу
дарственная помощь семьям 
с детьми. Пересматриваются 
размеры пособий инвалидам 
с детства. Для работающих 
матерей увеличится продол
жительность оплачиваемого 
периода ухода за больным 
ребенком. v

План и бюджет 1987 года 
расширяют экономические и 
финансовые возможности 
для увеличения производст
ва и продажи потребитель
ских товаров и оказания

платных услуг, улучшения 
их качества и повышения 
покупательной способности 
рубля.

Розничный товарооборот 
вырастет более чем на 20 
миллиардов рублей. На 9,5 
процента увеличится объем 
платных услуг населению.

Особое внимание в бюд
жете уделено ускоренному 
развитию жилищного строи
тельства, социально - куль
турной сферы. На строитель
ство жилья по всем источ
никам финансирования на
правляется 32 миллиарда 
рублей. *Это позволит увели
чить ввод в действие жи
лой площади в больших 
]размерах, чем предусматри
валось ■ заданиями пятилет
ки На 1987 год. На содержа
ние и ремонт жилых домов 
выделяется 6 миллиардов 
рублей государственной до
тации.

Расходы бюджета и (пред
приятий на финансирование 
образования, здравоохране
ния, социального обеспече
ния, культуры и спорта до
стигнут 143,3 миллиарда 
рублей, что больше затрат 
текущего года на 10,9 мил
лиарда рублей.

В полной мере обеспечи
ваются средствами все ме
роприятия по реформе об
щеобразовательной и про-. 
фессиональной школы, раз
витию высшей школы. Это 
относится и к организациям 
культуры и искусства.

К концу года число дого
воров добровольного страхо
вания достигнет 200 милли
онов, то есть на семью при
дется в среднем 2,5 догово
ра. Вклады населения в  сбе
регательных кассах плани
руются к концу года в сум
ме 260 миллиардов рублей.

На нынешнем этапе раз
вития промышленного про
изводства остро стоят воп
росы охраны окружающей 
среды. В 1987 году на при
родоохранные меры выде
ляется из бюджета и за счет 
средств предприятий около 
10 миллиардов рублей.

В Государственный бюд
жет СССР бюджеты респуб
лик включены в общей сум- 
-ме 193,8 миллиарда рублей, 
их удельный вес составит
44,5 процента.

Министр представил на 
утверждение Верховного Со
вета СССР отчет об испол
нении Государственного
бюджета СССР за 1985 год. 
Бюджет исполнен по дохо
дам на 100,7 процента, рас
ходам —  на 99,8 процента.

Большое внимание вькту-

пающий уделил вопросам 
перестройки финансово-эко
номической работы.

О будущего года вводится 
порядок финансирования 
планово - убытоцньк пред
приятий за счет средств от
раслей, в основе которого —  
понижающие нормативы. 
Предусматривается по боль
шинству отраслей ликвида
ция убытков уже в текущей 
пятилетке.

Докладчик подчеркнул, 
что при применении ста
бильных экономических и 
финансовых нцрмативов 
возникают принципиально 
иные взаимоотношения хо
зяйств с. финансовой систе
мой. С каждого рубля при
были предприятиям и объ
единениям остается твердо 
обусловленная доля на раз
витие производства, соци
альные нужды и материаль
ное поощрение работников.

В народном хозяйстве со
вершенствуется организаци
онная структура управления 
на всех уровнях и во всех 
звеньях. Отменяется регла
ментация сверху численно
сти аппарата управления, 
расходов на его содержание. 
Предприятиям предоставля
ется право решать вопрос о 
численности отдельных ка
тегорий ' работников. Эконо
мия по фонду заработной 
платы не будет изыматься в 
бюджет.

В бюджете на 1987 год уч
тена экономия от сокраще
ния численности аппарата в 
министерствах, ведомствах и 
других органах управления 
в центре и на местах.

Задача первостепенной 
важности —  экономное рас
ходование валютных ртеур- 
сов. Необходимо упорядо
чить закупки по импорту.

Должна быть повышена 
роль централизованного ва
лютного планирокания и 
контроля за расходованием 
валютных средств,

В заключение депутат 
сказал, что наше общество 
должно быть надежно га
рантировано от бесхозяйст- 

. венности во всех ее прояв
лениях. Для этого надо 
улучшить учет и контроль, 
ужесточить режим экономии, 
развернуть бескомпромисс
ную борьбу с потерями, хи
щениями социалистической 
собственности, приписками. 
Следует ускорить перестрой
ку стиля и методов, смелее 
и решительнее идти по пу
ти усиления финансово-кре
дитного воздействия на эко
номику.

(ТАСС),
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Сегодня — День ракетных войск и артиллерии

Право
называться 
отличным

—  Разведчики обнаружи
ли танки .«противника», ко
лонна которых форсирован- 
ны 1̂ маршем выдвигается 
на выручку своему окру- 
ж(енному подразделению. 
Командир принял решение; 
на танкоопасном направле. 
НИИ расположить орудия для 
стрельбы прямой наводкой.., 
—  вводил в тактическую об
становку молодых солдат на 
итоговом занятии по спе
циальной подготовке ко
мандир учебной артилле
рийской батареи капитан 
П. Бережной. А закончил он 
совсем не по-уставному;

—  Разведчики и вьгаисли- 
тели свое слово сказали, то
варищи. Теперь очередь за 
вами...'

Подразделение давно шло 
к заветной цели —  отлично
му рубежу в боевой и поли
тической подготовке. 'Но вот 
уже несколько лет подряд 
выше четверки , результата 
здесь не добивались. Не хва
тало, казалось бы, мелочей 
до отличной оценки.

' Офицеры, сержанты бата
реи решили детально про
анализировать итоги преды
дущих выпусков. Нашли не
использованные резервы. В 
частности, в подразделении 
недооценивалась роль социа
листического соревнования, 
морального настроя обучае
мых.

—  Мы старались меньше 
митинговать, а больше де

лать, —  говорит политработ
ник старший лейтенант 
Смык. —  Упор делался на 
личный пример коммунистов 
и комсомольцев. Немедленно 
обобщали даже крупицы 
опыта.

Так было, к примеру, ■< во 
взводе по подготовке артил
лерийских разведчиков, ко
гда его командир старший 
лейтенант Пашук увидел но
вое в методике обучения 
подчиненных старшего сер
жанта А .. Азарова. Этот 
командир делал упор во 
время занятий на самостоя
тельную работу курсантов. 
Он требовал, чтобы они са
ми оценивали обстановку и 
принимали правильные ре
шения, учил подчиненных 
выбирать ориентиры, рабо
тать на средствах связи. 
Особенность заключалась в 
том, что оценивали действия 
будущих разведчиков сами 
же курсанты.

Такой подход давал мно
гое. Во-первых, заставлял 
солдат мыслить, искать наи
более рациональные пути в 
решении тактических за
дач. Во-вторых, позволял 
им сравнивать свои дейст
вия с боевой работой сослу
живца, отмечать удачи и ми
нусы. Короче, воспитывал 
самостоятельность.

Этот опыт был распрост
ранен во взводе, а затем и 
среди сержантов учебной ба
тареи.

Л 'Г ' -.S

НА СНИМКЕ: стартовые батареи ра- на учебных занятиях,
кетного дивизиона Н-ской части СибВО Фото А. Кузярина.

Умение быстро ориентиро
ваться на незнакомой мест
ности и творчески подходить 
К' решению поставленной за
дачи стало основой успеш
ной сдачи выпускных экза
менов артиллери|йскими 
разведчиками. Это было осо
бо отмечено провер!̂ ющим. 
Ведь курсанты во время ито
гового занятия по специ
альной подготовке' если не 
творили чудеса, то действо
вали, как заправские масте
ра своего дела. Один из них 
—  комсгрупорг взвода от
личник учебы рядовой Гоев.

Солдату была поставлена 
задача произвести разведку 
целей в глубине обороны 
«противника», определить 
ориентиры и провести кор
ректировку артилле15ийского 
огня. Действовал войн уме
ло. А 'от него ведь требова
лось не так уж мало: неза
метно проникнуть в глзгбину 
обороны «неприятеля», точ. 
но выйти на цель, войти в 
связь с командиром...

...Замаскированные орудия 
хищно уставились жерлами 
стволов в направлении ми
шенного поля. Номера ар

тиллерийских расчетов с 
волнением следили за обста
новкой. Ведь от них сейчас 
требовалось не просто пора-’ 
зить цель, а уничтожить ее 
с первого выстрела. Почему? 
Да потому, что в современ
ном бою первый выстрел —  
это, половина успеха.

Первыми упражнение вы
полняли расчеты, в составе 
которых были наводчики 
орудий рядовой Турбин и 
рядовой Бывшев. Ставя за
дачу артиллеристам, коман
дир подчеркнул, что огонь 
они будут вести по головно
му и замыкающему танкам.

Казалось бы, незначитёль- 
ное уточнение, но подход к 
выполнению упражнения 
контрольных стрельб в гла
зах молодых солдат прини
мал окраску реального боя, 
внутренне подтягивал их. 
Поражение головного и за
мыкающего танков на уча
стке местности, ограничива
ющем маневр боевых ма
шин, сковывало бы дейст
вия всей колонны.

Расчет капитана П. Береж
ного на то, что вводная и из
вестие о выполнении обяза-

тмьств первым и вторым 
ветодами настроит молодых 
солдат на отличную стрель
бу, оправдался. Два орудия 
выбросили снопы пламени 
почти одновременно. Снаря
ды легли точно в цель.

Сделанный комсомольцами 
рядовыми Турбиным и Быв- 
шевым запев был поддер
жан во взводе, который и 
поставил победную точку в 
вьтолнении обязательств 
батареи. Подразделение за
воевало право именоваться 
отличным.

Тернистым был путь вои
нов учебной артиллерийской 
батареи к высокому резуль
тату. Поэтому сладок для 
них вкус этой победы. Но 
главное —  она еще раз пока
зала, что творчество в орга
низации учебного процесса, 
моральный настрой личного 
состава на максимальный 
результат в боевой учебе —  
это гарантия успеха, залог 
того, что в войска прибудут 
настоящие мастера артилле
рийского огня.

Старший лейтенант 
А. ЧЕНЦОВ.

Краснознаменный Сибирский
военный округ.

С ТА Р ТУЕТ ОРАНЖЕВЫЙ ИЯЧ .«.т V ЛП. 04 . Т>_—__________

Госкомспорт РСФ СР принял решение о предоставлении 
команде г. Томска права участия в Ьервенстве СССР по хок
кею с мячом среди команд первой лиги.

Несколько слов об услови
ях проведения соревнова
ний. От Российской Федера
ции в чемпионате страны 
1986— 1987 гг. по хоккею с 
мячом будут выступать 34 
коллектива, по территори
альному принципу разбитые 
на четыре группы. Первен
ство СССР проводится в два 
этапа. Первый —  игры в 
группах, которые пройдут с 
15 ноября 1986 года по 22 
февраля 1987 года. Второй 
этап —  финальные игры, в 
которых участвуют коман
ды, занявшие I и 2 места в 
группах.

Кто же выступает в тре
тьей группе, представля
ющей команды городов- Ура
ла и Сибири, и в составе ко
торой будет участвовать том. 
ская команда «Нефтехим»? 
Это команды «Уральский 
трубник» (г. Первоуральск) и 
«Саяны» (г. Абакан), кото
рые еще В прошлом сезоне 
выступали в высшей лиге, 
но, заняв два последних 
места среди сильнейших, 
вынуждены были вернуться 
в первую лигу. В них много 
мастеров и кандидатов в ма
стера спорта, имеющих опыт 
выступлений в крупных со
юзных и международных 
соревнованиях. В составе 
третьей труппы и ее старо
жилы. Это «Уралхиммаш» 
(г. Свердловск), «Никель- 
щик» (г. Верхний Уфалей), 
«Кировец» (г. Кемерово), 
«Восход» (г. НОвоалтайск), 
«Машиностроитель» (г. Кар- 
пинск) и «Заря» (г. Новоси
бирск).

Среди «десятки» группы и 
два новичка —  это уже упо
мянутый «Нефтехим» и «Ло
комотив» из Оренбурга.

В столь представительной 
компании томичам будет не
легко. Команда «Нефтехим» 
—  только что сформирован
ный коллектив. В его составе 
в основном юноши 1967—  
1968 гг. рождения, выступав
шие в командах Томска, 
Омска, Новосибирска, Крас
ноярска. Возглавляют кол
лектив .старший тренер ма
стер спорта СССР Анатолий 
Дмитриевич Старовойтов, в 
прошлом игрок новосибир
ского «Сибсельмаша», и на
чальник команды Александр 
Николаевич Никитин, инст
руктор физкультуры ТНХК.

Команда закончила пред
сезонную подготовку, кото
рая проходила на футболь
ном поле, в спортивных за
лах, в бассейне и на хоккей, 
ном корте Дворца зрелищ и 
спорта.

Положением о чемпионате 
страны по хоккею с мячом 
для команд первой лиги 
предусмотрены по две спа- 
1>енные игры на своем поле 
и по две —  на поле соперни
ка. Как правило, все матчи 
будут проходить в субботние 
и воскресные дни, в дневное 
время. В г. Томске местом 
проведения игр первенства 
СССР будет стадион «Tpy)^». 
22— 23 ноября на своем поле 
«Нефтехим» принимает

команду «Локомотив» из 
Оренбурга,

Участие «Нефтехима» в 
первенстве СССР по хоккею 
с мячом —  это по сути дела 
второе рождение этой неко
гда популярной в г. Томске 
русской игры. Коротко о ее 
истории.

Н. Н. Биязи, один из вид
ных специалистов физиче
ской культуры страны (впо
следствии генерал-лейтенант 
Советской Армии), в своей 
книге «Записки старого 
спортсмена» вспоминал о 
работе в Томске: «Горсовет
профсоюзов в 1929 году за
мешкался с открытием кат
ка. На мне, как на председа
теле городской секции игр, 
лежала ответственность за 
состояние хоккея с мячом, 
поэтому я через местную га
зету добился немедленного 
открытия и оборудования 
катка и хоккейного поля. В 
этом меня поддержал горком 
комсомола. В ТГУ были 
сформированы мужская и 
женская хоккейные коман
ды, причем женская коман
да появилась в Томске впер
вые. Победителями зимнего 

, розыгрыша стали обе наши 
университетские команды».

В начале тридцатых годов 
особенно популярными в 
Томске были команды «Ди
намо», политехнического ин
ститута и станции Томск-П. 
В 1933 году в Томске была 
проведена матчевая встреча 
по русскому хоккею между 
динамовцами Красноярска и 
Томска, и, хотя матч окон
чился поражением хозяев 
поля 1:4, они "многому на
учились у своих коллег. 
Главным стадионом по про
ведению игр по хоккею с 
мячом был каток «Динамо». 
Несколько игроков Томска 
входили в сборную Сибири 

' (А. Янович, Г. Бирюков). В 
1946 году в Томске возобно
вились прерванные войной 
соревнования по русскому 
хоккею. Организованные по 
принципу многих спортив. 
ных обществ команды уча
ствовали в соревнованиях на 
пегзенство и кубок города, в 
зачет областных спартакиад. 
В числе таких были коман
ды «Шахтер», «Динамо», 
«Наука», «Медик», «Локомо
тив», «Спартак» и другие.

До 1952 года абсолютным 
чемпионом города была 
команда «Шахтер», которая 
выигрывала у отдельных 
своих соперников с двух
значным счетом. В состав 
этого коллектива входили 
уже упомянутые А. Янович 
и Г. Бирюков, а также бра
тья Азаровы: Тимофей, Са- 
фрон и Алексей.

В этом же 1952 году в 
первенстве и . розыгрыше 
кубка города участвовало 
около 30 команд. Группу 
сильнейших вместе с «Шах
тером» составили команды 
(«Спартак», «Динамо», ГДО, 
«Наука» и другие. На следу
ющем первенстве сильней
шей стала «Наука», состав
ленная из хоккеистов поли
технического института, где

своей игрой выделялись 
А. Семенов, В. Валёс и дру
гие.

В 1953— 1954 гг., кроме вну
тригородских игр, некоторые 
томские команды выступа
ли в ряде республиканских 
соревнований. Так, «Шах
тер» участвовал в первенст
ве Центрального совета свое
го общества, а «Спартак» —  
в первенстве ЦС «Спартак». 
Эти коллективы в своих 
подгруппах занимали 1— 2 
места. Начиная с 1955 года, 
томская команда в течение 
ряда лёт выступала в пер
венствах РСФСР, занимая 
большей частью места в 
верхней части турнирной 
таблицы. В те же годы были 
выработаны единые между
народные правила игры: 
она получила новое офици
альное название —  хоккей с 
мячом, заметно был облег
чен вес клюшек, мяча, уве
личен размер ворот.

В 1959 и 1960 годах в Том
ске стал развиваться хоккей 
с шайбой, и многие вузов
ские команды стали культи
вировать- этот вид спорта.

В последнее время в обла
стном центре сократилось 
.число ледяных полей и хок
кей с мячом стал приходить 
в упадок. Лишь немногие 
коллективы физкультуры: 
карандашной фабрики и ле
сопромышленного комбината 
остались верны любимому 
виду спорта. Звание чемпио*- 
яов города и области боль
шей частью выигрывала 
команда «Знамя труда» (ка
рандашная фабрика), кото
рая и защищала честь Том
ской области в зональных 
соревнованиях на первенст
во РСФСР. Традиционно по
пулярен хоккей с мячом и 
на заводе измерительной ап
паратуры, команда которого 
даже выступала в первенст
ве СССР по классу «А». Во
спитанник этой команды ин
женер А. Кривов был напа
дающим в «Кузбассе», иг
равшем за высшую лигу. В 
1985 году команда Томской 
области по хоккею с мячом 
была включена в розыгрыш 
спартакиадного турнира 
РСФСР, где в своей зоне за
няла последнее место.

Однако любители хоккея с 
мячом помнят и те времена, 
когда в области, да и на со
ревнованиях более вькокого 
ранга блистала команда 
гарнизонного Дома офице
ров. Ее игроки Н. Козлов, 
Н. Тараканов, Ю. Лагош 
(ныне мастер спорта, заслу
женный тренер РСФСР) бы
ли любимцами публики, и 
на матчи с их участием со
бирались многие сотни зри
телей.

Такова краткая история 
томского хоккея с мячом. 
Участие «Нефтехима» в пер
венстве СССР, создание дет- ■ 
ской спортивной школы —  
это первые шаги к воз{юж- 
дению некогда популярного 
в Томске вида спорта. Хок
кей с мячом в Томске дол
жен жить.

О. МИРЕЦКИП.

Следопыты школы № 37 гор. Вильнюса собрали мате
риалы почти о десяти тысячах героев Отечественной вой
ны. Среди них много артиллеристов. По просьбе школь
ников фронтовики пишут воспоминания, рассказывают о 
себе. И, отвечая на вопрос, где получили военную специ
альность, часто указьшают: в Томском артучилйще.

В 1927 году в училище по комсомольской путевке 
приехал Воскресенский Виталий Григорьевич. В 1944 году 
он был уже гвардии полковником, командовал артиллери
ей 3-го гвардейского стрелкового корпуса. Воевал в Бело
руссии и Литве, в Восточной Пруссии и под Берлином. 
Был награжден двенадцатью орденами. Среди них два 
ордена Ленина.

После войны В. Г. Воскресенский продолжал службу в 
армии и в отставку ушел генерал-лейтенантом артилле
рии. Школьники ведут с ним регулярную переписку.

П. ФРОЛОВ,
заслуженный учитель Литовской ГГР.

ТУНЕЯДКОЙ
ЗО'Летняя Валентина Ященко была уволена в феврале 1985 

завода резиновой обуви по статье 33, п. 4 КЗоТ 
РСФСР. И с 9ГОГО аремени ^игде не работала, живя за счет 
своей матери. Октябрьский РОВД выносил ей лредупрежде- 
ния о недопустимости паразитического существования. Одна- 
ко В. А. Ященко, устроившись в столовую На 9 треста столо
вых На 1, в апреле 1986 года вновь была уволена по статье 
33, п. 4. Кроме того, осужденная по статье 112, ч. 1 УК РСФСР 
к одному году испраеительных работ,. Ященко уклонялась от 
отбывания наказания.

Октябрьский районный народный суд г. Томска лишил 
свободы В. ,А, Ящанно на два года.

С МОШЕННИКОМ
в свои 27 лет Виктор Кузнецов успел четырежды побывать 

В местах лишения свободы. Освободившись в очередной раз 
в декабре минувшего года, он, однако, не встал на путь ис-' 
правления и продолжал обманывать граждан, входя к ним в 
доверие. Например, водителю такси Салангину пообеща/г до- 

стиральную машину. Переданные 100 рублей истратил 
на овои нужды. В ресторане «Север», назвавшись водителем 
магазина «Океан», выманил у работников ресторана Higyno- 
коевои и .Гавриловой 70 рублей, пообещав купить им стерля-

Октябрьский районный народный суд приговорил В. И. !?уз- 
нецова к 5 годам лишения свободы с конфискацией имуще- 
ства. ;С осужденного Кузнецова будут взысканы деньги в 
пользу потерпевших.

со СКУПЩИКОМ ХЛЕБА
Житель города .Асина Иван Никитич Шопель систематичес

ки скупал в магазинах хлеб, печенье, крупу. Эти продукты 
он использовал для откорма пяти свиней и нескольких го'лов 
крупного рогатого скота. Пользуясь льготами участника вой
ны, шепель многонратно заходил в магазины.' Носил хлеб 
мешками, привлек и атому и малолетних внуков.

Во время проверки сотрудники милиции обнаружили в до
ме у скупщина 44 бухании уже заплесневелого хлеба стои
мостью по 14 нопеен и 75 килограммов крупы-сечки. Много 
хлеба было приготовлено я  скармливанию.

Кроме того, Шепель, имея самогонный аппарат, гнал и сбы
вал спиртное домашней выработки жителям Асина, менял его 
на мясо.

Асиновений народный городской суд признал И. Н. Шепеля 
виновным по статьям 158, ч. 1 и 4, 154./ч. 1 УК РСФСР. За 
скупку хлеба и других пищевых продуктов для скармливания 
еноту и птице Шепель оштрафован на 300 рублей. За изготов
ление (самогона '— также на 300 рублей. И приговорен к ли
шению свободы на 3 года с конфискацией имущества. Учи
тывая возраст и участие в Великой Отечественной войне.суд 
применил отсрочку исполнения приговора на 2 года. Одна
ко все имущество и весь домашний скот конфискованы в до
ход государства.

С РАСХИТИТЕЛЯМИ
Мастер автозаправочной гтанции Томской нефтебазы На

дежда Наэарьян похитила 150 литров бензина.
Томский районный народный суд приговорил расхититель

ницу и 2 годам исправительных работ с удержанием 20 про
центов из заработной платы с отбыванием наказания по на
правлению инспекции мсправительных работ. Кроме т^го, 
она лишена права 5 лет занимать должности, связанные « 'м а 
териальной ответственностью.

• * *
Житель поселка Средний Васюган, нигде не работавший 

Сергей Мамеев путем взлома проник в помещение и похитил 
более 4,5 тысячи рублей.

Каргасонский районный народный суд приговорил С. М. Ма- 
меева к 6 тодам лишения свободы в НТК строгого режима. Все 
его имущество конфисковано.

С НАРКОМАНАМИ
Медсестра 2-го хирургического отделения 3-й горбольницы 

Светлана Германова, 1966 года рождения, санитары приемного 
отделения этой же больницы Игорь Попов, 1961 года, Анато
лий Кадысев, 1966 года рождения, имели доступ к нарнотн- 
чесним веществам. С декабря 1985 года они похитили 30 ам
пул. Вместо того, чтобы вводить лекарства тяжелобольным, 
Германова ставила уколы Попову и Кадысеву, а также скрыва
ла наркотики на сторону.

Кировский районный народный суд г. Томска приговорил 
С.- Н. Германову к 7 годам лишения свободы в НТК общего 
режима с конфискацией имущества. И. О. Попов лишен сво
боды на 4 года в НТК общего режима. А. А. Кадысев приго
ворен к 2 годам исправительных работ с удержанием 20 про
центов заработка в доход государства.

ПОГОДА
Сегодня —  облачно, с про

яснениями, местами слабый 
снег, ветер юго-западный, 5

Телевидение
СРЕДА, 19 ноября 

ДЕНЬ РАКЕТНЫХ ВОЙСК 
И АРТИЛЛЕРИИ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Время». 8.50 —«Ми- 
хайло Ломоносов». Фильм 2-й, 
1-я и 2-я серии. 11.10 — Ново
сти. С 11.15 до 14,30 — пере
рыв. 14.30 — Новости. 14.50— 
«Проверено! практикой». Кино
программа. '15.40 — Б. М. Ку
стодиев. По письмам и воспо
минаниям. Передача 2-я. 16.15 

«Рассказывают наши кор
респонденты». 16.45 — «За бе
зопасность движения». 16.50
— Концерт Ансамбля Совет
ской Армии. 17.30 — «...До
шестнадцати и старше». 18.15
— «Экологический дневник»

— «Сегодня в мире». 
19.00 — Говорят депутаты Вер-
ховного Совета СССР. 19.10_
День ракетных войск и ар
тиллерии. Выступление Главно
командующего ракетными вой
сками стратеги'1сскпго иа.-ша-

—  10 метров в секунду, тем
пература 3— 8, в Томске 4— 
6 градусов мороза.

20— 2l ноября —  облачно, с 
прояснениями, местами сла-
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бый снег, ветер переменный, 
слабый, температура ночью 
10— 15, местами до 25, днем 5 
— 10, местами до 15 градусов 
мороза.

чения — заместителя минист
ра обороны СССР Героя Совет- 
СК0 1Ю Союза генерала армии 
Ю. П. Максимова. 19.25 — «На
родные мелодии». 19.45 —«Ми- 
хайло Ломоносов». Фильм 2-й 

21.00 -  «Время». 
21.30 — Концерт (Индия). 21.55 
—«в гостях у писателя В. Рас
путина». 22.45 — «Сегодня в
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Трамплин». Докумен
тальный фильм. 8.35, 9.35 — 
«География». 7-й класс. 9.05
14.00 — «Немецкий язык». 1-й
год обучения. 10.05 — —«Уча
щимся СПТУ». «Астрономия». 
10.35, 11-40 — «Общая биоло
гия»: 9-й класс. 11.05 — Лири
ка С. Есенина. 12.10 — «Экран 
—учителю». «Природоведение», 
3-й класс. 12,30 — «Общество
ведение». 10-й класс. 13.00 — 
«И. А. Бунин. Страницы жиз
ни и творчества». 14.30 —
«Школьникам — о физиологии 
и гигиене. Родители и .дети».
15.00 — Новости. С 15,05 до
18.00 — перерыв. 18.00—Ново
сти.

ТОМСК
18.20 — «Реформа торопит». 

«Вкус чурека». Документальные 
телефильмы. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Золотой» 
сезон томских подводников». 

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 ■— Гастроли Томского 
симфонического оркестра. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 

«Любочка». Художественный 
телефильм. 22.40 — «Остано
вись, мгновенье!».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Волейбол. Международный тур
нир. Мужчины. 18.50 — «Даль
ний Восток». Киножурнал. 19.00 
— «Сельский чао». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — «Открытие без откры
тий». Научно - популярный 
фильм. 20.30 — Ритмическая 
гимнастика.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

— 9-10, 
«Путе-

(1-я се-

приклю-
10-40,

Театр
ДРАМЫ

19 ноября. ^Птицы нашей 
молодости» — 19.

Дворец зрелищ 

, и спорта
19 ноября. «Тео против всех»

— 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 ноября. «Как три мушке

тера» (две серии) — 8-30, 11. 
13-40, 16-20, 19, 21-30. 

имени М. ГОРЬКОГО
19 ноября. «Человек-оркестр»

— 8-40, 10-20, 12, 13-40j. 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Под ог
нем» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. Зал кино
хроники. «Не упусти шанс, 
инспектор» — 8-40, 10-20, 12. 
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,22.

«ОКТЯБРЬ»
19 ноября. «Король джунг

лей» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 16-10. «Под огнем» (две 
серии) — 18-40, 21-10. «Эдит и 
Марсель» (две серии)
13-30, 16, 18-50, 21-20. 
шествие пана Кляксы» 
рия) — 11-50.

«ПИОНЕР»
19 ноября. «Новые 

чения неуловимых»-- 
Киноклуб «Искорка» — 12-20) 
«Тайны мадам Вонг» — 19-20, 
21. «Приключения Али-Бабы и 
сорока разбойников» — 14,
16- 40.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 ноября. «Танцы на кры

ше» — 9, 10-30, 12, 13-30, 15.
!6-30, 18, 19-30, 21. «Гонка ве
на» — 9, 10-40. 12-20, 16. 17-40, 
19 20, 21. «Зловредное воскре
сенье» — 14-20.

«СИБИРЯК»
19 ноября. Мультсборнии 

N« 128 — 9-20. «Обвиняется 
свадьба» — Ц, 12-40, 14-20, 16.
17- 40, 19-20. 21.

том ский МАШИНО 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ
КУМ продожкает прием уча
щихся 8—10-х классов на 
!5-месячные подготовитель
ные курсы для поступления 
на дневное и вечернее отде
ления. Лица, успешно закон
чившие подготовительные 
курсы, зачисляются в число 
учащихся техникума. Нача
ло занятий — 25 ноября
1986 года, с 18 часов. Плата 
за курсы в сумме 18 рублей 
принимается в часы занятий 
курсов. Справки по телефо
ну 5-80-61, доп. 8-45, 8-23.

Обращаться по адресу: Се
верный городок, корпус № 2. 
Проезд троллейбусами
№№ 1, 3, автобусами №№3, 
6, 8, 9, 10, 14, 130 до оста
новки «Путепровод».

Б связи с земляными ра
ботами, проводимыми СУ-14 
треста «СЗпецстроймеханиза- 
ция» по ул. Б.-Подгорной, в 
месте пересечения ее с ул. 
Первомайской, движение ав- 
тотранспорта с 20 по 30 нояб
ря будет закрыто. Проезд в 
сторону речпорта и , ул. 
Смирнова — через ул. 5-й 
Армии и ул. 2-ю Усть-Кир- 
гизку.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются срочно: лино.
типисты и ученики линоти
пистов, контролер готовой 
продукции, приемщики на 
линию скрепления книг, 
слесари-наладчики, секре
тарь-машинистка, бухгалтер, 
вахтер, уборщик-гардероб
щик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, коми. 702, в от
дел кадров. Тел. 1-47-00.

23 ноября 
Концертный зал филармонии,

МУЗЬШАЛЬНЫЕ ФОРМЫ И ЖАНРЫ

(Абонементы №№ 3, 4 
для школьников 4— 7-х классов).

В программе:
Дюка —  Скерцо.
Оффенбах —  Баркаролла.

Сен Санс —  Рондо-каприччиозо.
Дворжак —  Юмореска.
Чайковский —  Ноктюрн.
Бебер —  Концерт № 1 для кларнета с оркестром. 
Исполнители —  Томский симфюнический оркестр, со

листы оркестра.
Дирижер —  Георгий Клементмв.
Лрктор-музыковед — Людмила Максимова.

Начало —  в 11 и 13 часов.

)ТРУЯО^СТЯОИ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Б РСУ завода; плотииков-бетонщиков, каменщиков, 

штукатуров-маляров, столяров, крановщиков башенных 
кранов;

в детские дошкольные учреждения: поваров,
нянь, машинистов по стирке белья, подсобных рабочих;

во вновь строящееся подсобное хозяйство в пос. Суети- 
ловка: кочегаров, поваров, электриков, сантехников, скот* 
ников, плотников.

Справки по тел. 4-43-96, 90-86-14, 1-35-87.

Б ОБЛАСТНОЕ УПРАБЛЕНИЕ ПРОФТЕХОВРАЗО- 
ВАНИЯ В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАДТЕРИЮ;
бухгалтера материальной группы, бухгалтера расчет
ной группы, главного бухгалтера в СПТУ № 6 на само
стоятельный баланс. Справки по тел. 2-52-60, 2-59-38.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
нидоКАНАЛ» срочно: старшего инженера КИПиА, ин
женера - телемеханика, главного энергетика, главного 
механика, старшего инженера ВКО, инженера по техни
ке безопасности, стрелков ВОХР, электрикой КИПиА, эк
скаваторщиков, инженера - механика, грузчиков, слеса
рей по ремонту автомашин; на вновь вводимую станцию 
аэрации— машинистов насосных уетангаок, дежурных 
электриков, слесарей - ремонтников, сменных мастеров; 
на насосно - фильтровальную станцию —  сменных масте
ров, машинистов насосных установок, слесарей, штукату
ра - маляра; на подземный водозабор —  слесарей, элект
риков; в базовую химлабораторию— лаборантов; на же
лезнодорожный тупик —  сменных мастеров, стропальщи
ков, грузчиков, крановщика.

В объединении есть столовая, стол заказов, выплачи
ваются месячная премия (рабочим— 20 процентов, ИТР_
40 процентов), премия по итогам годовой работы. Приня- 
тьге на работу будут обеспечены жильем в течение 5 лет.

Справки по тел. 1-39-37.
За направлением обращаться по адресу: г. Томск, пр. 

Кирова, 17, в бюро по трудоустройству, и его филиалы: 
ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71. \

ШКОЛА-МАГАЗИН ГОР- 
ПРОМТОРГА проводит при
ем на обучение по специаль
ностям: младший продавец
непродовольственных това
ров, срок обучения —  5 ме
сяцев; кассир розничной тор
говли, срок обучения —  3 
месяца; контролер-кассир 
непродовольственных това
ров, срок обучения—6 меся
цев.

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет, образование—  
среднее. В период обучения 
выплачивается стипендия в 
румме 64— 72 рубля в месяц.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы; 
ул. Бердская, 18; ул. Пуш
кина, 71. Справки по тел. 
2-23-66.

Томский горйромторг сов- 
(дестно с городским бюро по 
трудоустройству населения 
приглашают на работу: про
давцов всех категорий, уче- 
ников-продавцов, старших 
кассиров, кочегара, машини
стку, контролеров-кассиров, 
швею-мотористку в магазин 
№ 24, секрётаря-машинист-
ку.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству населения, или 
ул. Обруб, 8, в отдел кадров. 
Тел. 2-23-66.

Бюро по .трудоустройству населевия совместно с трам- 
вайно - троллейбусным управлением ПРОДОЛЖАЮТ 
НАБОР на курсы водителей троллейбусов и трамваев.
Принимаются мужчины, отслужившие в рядах Совет
ской Армии, и девушки не моложе 17,5 лет. Срок обуче
ния —  6 месяцев. Принятым на курсы вьтлачиваетч:я 
стипендия в размере 100 руб. в месяц. Одиноким предо
ставляются места в благоустроенном общежитии, бес
платный проезд трамваем и троллейбусом. Желающие 
могут работать в депо в свободное от учебы время. Есть 
стол заказов. Средний заработок водителей трамвая, 
троллейбуса составляет 250— 300 руб. в месяц. Управлет 
ние имеет малосемейное жилье. Доставка с работы и на 
работу —  служебным транспортом.

Справки по телефонам 4-74-90, 1-47-94.

Коллектив Сибирского 
физико - технического ин
ститута выражает глубокое 
соболезнование шоферу 
В. П. Почекунину в связи 
со смертью отца

ПОЧЕКУНИНА 
Петра Нннокснтьееича.

Коллектив СКВ НПО «Неф- 
тегеофизика» выражает 
глубокое соболезнование за
ведующему сектором М. В 
Вершинину в связи со 
смертью дочери

ЛЕНЫ.

Работники спичечной фаб
рики «Сибирь» глубоко 
скорбят по поводу смерти 
слесаря

КЛИМОВА
Анатолия Дмитриевича,

последовавшей 15 ноября, и 
выражают искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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